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Le monde du médico-social, c'est-à-dire tout ce qui concerne les personnes en situation 
de handicap ou de perte d’autonomie, quel que soit leur âge, se caractérise par une 
grande complexité. De plus ce monde est affligé d’une multitude de sigles qui n’aide pas 
à la compréhension. Essayons d’y voir clair ! 

CLIC 
Les Centres locaux d’Information et de Coordination ont été créés au début des 
années 2000 pour assurer essentiellement l’information, le conseil et l’orientation 
des personnes âgées généralement au niveau cantonal. Ils ont un statut associatif et 
peuvent s’appuyer sur une commune. Ils sont financés par le département qui parfois 
rapatrie cette fonction dans son giron, supprimant ainsi les CLIC en les remplaçant par 
les services du département. Dans tous les cas l’attribution et le paiement des aides 
à la compensation de la perte d’autonomie sont assurés par les services du Conseil 
départemental. Ils associent quelquefois les associations d’usagers, mais ce sont 
essentiellement des professionnels qui animent les CLIC.

MDPH 
Les Maisons Départementales des Personnes Handicapées qui malgré leur nom 
sont financées par l’Etat, ont un statut de Groupement d’Intérêt Public (GIP) et associent 
les usagers et leurs familles à la gestion. Elles sont à la fois un guichet d’information et 
d’orientation et un centre d’expertise et d’évaluation de la situation de la personne, en 
particulier pour l’attribution des aides. Elles ont un certain nombre de tâches spécifiques 
comme l’attribution des cartes de stationnement. Elles ne prennent en charge que les 
personnes de moins de 60 ans en principe. 
Le projet de loi sur l’adaptation de la société au vieillissement donne la possibilité aux 
départements de mettre en place des Maisons Départementales de l’Autonomie (MDA) 
regroupant les deux structures (CLIC et MDPH) mais leurs statuts sont différents et leurs 
tâches ne se recouvrent pas.

MAIA 
Les MAIA (Méthode d’action pour l’intégration des services d’aide et de soins 
dans le champ de l’autonomie) ont trouvé leur origine dans le Plan Alzheimer et ont 
été généralisées. Elles sont actuellement 300 et une centaine devraient être créées en 
2015/2016. Chaque dispositif MAIA s’appuie sur un pilote et deux ou trois « gestionnaires 
de cas » chargés de suivre les personnes âgées selon un cahier des charges précis. 
Ces structures s’appuient sur les services existants et sont chargées de promouvoir 
l’intégration au niveau local. Le financement relève de l’ARS (Agence régionale de 
Santé).

PAERPA 
Les Parcours de santé des Personnes âgées en Risque de Perte d’Autonomie 
(PERPA) sont des expérimentations au nombre de 9 dont l’objectif est de prévenir 
l’incidence ou l’aggravation de la perte d’autonomie d’une personne de plus de 75 
ans au long de son parcours de santé à travers les services de soins : médecins de 
ville, centres ou réseaux de santé, hôpitaux, Services de Soins Infirmiers à Domicile 
(SSIAD), établissements médico-sociaux et Services d’Aide à Domicile (SAD). Ces 
programmes s’appuient sur des structures existantes, y compris les CLIC et les MAIA, 
et sont organisés par l’ARS.
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La de l’Voix
Les activités des Amicales se sont poursuivies, nombreuses et variées, à la fin du premier semestre, à la grande satisfaction des 
adhérents.
Nous vous en rapportons les bons moments.
Alors que Chritine Weibel, dynamique responsable et organisatrice de voyages, accompagnait les adhérents de l’Amicale Alsace 
pour un fabuleux séjour en Norvège préparé avec minutie par ses soins, notre reporter Gabriel Gonin se trouvait également dans le 
nord de l’Europe, en Belgique, pour la reconstitution de la bataille de Waterloo. 
L’automne, les vignes, les vendanges, le vin : Christophe Sahuc nous fait profiter de son savoir « contenu et contenant ».

                     Bonne lecture               
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éditorialBaisse de pouvoir d’achat des retraités

Le gel de notre retraite de base et l’augmentation des prélèvements 
(CASA, personnes isolées, CSG…)  font que le maintien de notre 
pouvoir d’achat est mis à mal ces dernières années.
Cette tendance à l’érosion concerne également notre Régime 
Complémentaire Obligatoire CAVAMAC.
En ce qui le concerne, pouvions-nous envisager, lorsque nous versions 
nos confortables cotisations basées sur le fruit de notre activité, que le 
taux de rendement sur les sommes investies pouvait devenir nul ? 
Difficile à croire pour des Agents Généraux d’Assurances qui, 
parallèlement, promettaient à leurs assurés d’excellents rendements 
sur leurs produits d’épargne, leurs plans de retraite…
Nous connaissons les raisons de déséquilibre des régimes de retraites 
(baby boom, augmentation de l’espérance de vie, population active 
moins nombreuse, impact conjoncturel du chômage, croissance 
faible...). Certains de ces points, connus depuis longtemps, n’auraient-
ils pas dû être mieux et plus rapidement pris en compte ?
A force de nier l’évidence, nos dirigeants transfèrent le mistigri sur les 
retraités et surtout sur les futurs retraités.  
Face aux voies d’eau qui se multiplient, de nombreux observateurs 
considèrent qu’une opération vérité verra le jour.
« Pouvons-nous maintenir notre système de retraite morcelé, avec ses 
nombreuses caisses de retraite ? Au nom de l'équité, de la transparence, 
afin de faciliter la mobilité professionnelle, ne devons-nous pas nous 
inspirer des modèles allemands, suédois voire italien en instaurant un 
régime unique par point ? Un tel régime ne réglerait pas d'un coup de 
baguette magique la question des déficits mais permettrait une gestion 
plus fine et simple. Un régime unique mettrait un terme au système dual, 
privé/public qui empoisonne le débat depuis vingt ans. Ne faudrait-il pas 
aussi en finir avec l'âge légal et simplement retenir un âge à partir duquel 
un actif peut liquider ses droits, cet âge pouvant être fixé à 65 ans ? 

Ne faudrait-il pas instituer de 
véritables fonds de pension, 
le cas échéant cogérés par 
les partenaires sociaux, 
en reprenant les principes 
de l'épargne salariale? La 
capitalisation permettrait de 
diversifier les sources de 
financement des retraites 
tout en contribuant à celui 
de l'économie ».

Il est certain que les toutes prochaines années apporteront, c’est 
inévitable, leurs lots de réformes. Alors, quid de notre régime ?
Dans les débats qui précèdent et accompagneront ces évolutions, 
nous considérons, plus que jamais, comme important et irremplaçable 
le rôle de notre Association Nationale. Elle s’implique dans la défense 
des intérêts moraux et matériels des retraités Agents Généraux 
d’Assurances et de leurs ayant droits.
L’UNAAGAR travaille aux côtés des fédérations CNRPL, UFR et la 
confédération CFR, afin que les retraités ne fassent l’objet d’aucune 
discrimination et soient considérés par tous comme des citoyens à part 
entière.
Nos actions sont conduites dans un esprit intergénérationnel car 
elles ne sont pas seulement destinées à défendre les retraités 
actuels mais aussi à pérenniser les acquis aux bénéfices des 
générations plus jeunes qui, à leur tour, viendront grossir les 
rangs des retraités.      

Georges Belat
Président de
l’UNAAGAR A force de nier l’évidence, 

nos dirigeants transfèrent 
le mistigri sur les retraités et 

surtout sur les futurs retraités.  

AUTONOMIE : CLIC, MDPH, MAIA, PAERPA
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La vie des Régions

A 09h45, le Président Guy WEIBEL accueille nos invités, 
l’ensemble des membres présents avec leurs épouses, les 
veuves ou veufs de nos collègues disparus, en leur souhaitant 
une chaleureuse bienvenue.

Comme toujours, une assistance plus nombreuse eut été 
souhaitable, mais les impératifs de chacun font que les 
programmes des retraités ou les raisons de santé ne permettent 
pas toujours de participer à notre Assemblée Générale.

Notre Assemblée a réuni 69 voix (participants et pouvoirs 
réunis) et 50 convives.
Le Président déclare donc ouverte notre Assemblée Générale.   

NOS INVITES :
- Emmanuel REINHEIMER – Président AGEA Alsace, Co-
Administrateur  CAVAMAC,
- Georges BELAT – Président UNAAGAR National,
- Professeur Jean SIBILIA – Doyen de la Faculté de Médecine 
de Strasbourg, Chef du service de rhumatologie du CHU de 
Strasbourg.

Nous respectons une minute de silence en hommage à nos 
confrères décédés :
Pierre CLAD – FRAUENFELDER – GINDESPERGER – 
Marlyse POPPELE – Juliette KELLER – Robert EHRET – 
Mathieu MIEG DE BOOFZHEIM – Jean Michel WOLF – Hubert 
DAUL - Michel WEILL.

Maurice PEINCHINA, Secrétaire Général, rappelle les points 
essentiels évoqués lors de notre AG du 23 mai 2014 (documents 
distribués à l’accueil).

Le Président WEIBEL nous communique les nouvelles 
adhésions : Rosemarie SPAETH – HEIBY Gilbert – Jean Paul 
MASSE – Eric VILLEMAIN –Francis CHRISTMANN.

Sont  démissionnaires : Gérard WELKER – Marlyse DIJON, 
Bernard WOLF.

RAPPORT FINANCIER : Le Trésorier Joseph MULLER nous 
a communiqué un superbe bilan se soldant par un bénéfice de 
138.65 €. Jean Claude BAUR et Gilbert GINTZ, Contrôleurs 
des comptes, approuvent notre comptabilité et quitus est donné 
au Trésorier.

François BOURGEOIS, Délégué Régional de la Commission 
Sociale nous recommande la lecture attentive des pages 9 à 
12 de « la Voix de l’UNAAGAR n°183 d'avril 2015 » concernant 
entre autres la réversion des retraites.
       
RAPPORT MORAL DU PRESIDENT : Guy WEIBEL constate 
que 2014 a été une année sans problèmes majeurs. La 
question essentielle reste la diminution perpétuelle de l’effectif 
de notre Amicale. Nous venons en effet malheureusement de 
constater 10 décès, 3 démissions, 5 nouvelles adhésions et 
le déficit reste flagrant. Aussi notre Président nous adresse-t-il  
un vibrant appel pour soutenir par tout moyen le recrutement 
de nos confrères, voire d’anciens salariés de Compagnies 
ou d’Inspecteurs en tant que sympathisants. Cette dernière 
pratique est courante dans d’autres régions.
Nous pourrions avoir les listings de départ en retraite des 
Compagnies. 500 départs en retraite par an représentent un 
vivier à exploiter.
Nous avons eu le plaisir d’accueillir au sein de notre bureau 
Michel JENNY, remplaçant notre regretté Serge HATCH.
Comme de tradition notre Président, Joseph MULLER et 
Maurice PEINCHINA ont assisté à l’Assemblée Générale de 
nos confrères actifs et nous avons pu accueillir à notre stand 
de futurs retraités.
Guy WEIBEL nous encourage à signaler nos collègues retraités 
dont les passions les gardent actifs dans certains domaines. 
Nous pourrons ainsi partager leur enthousiasme et illustrer le 
fait que la retraite n’est pas une fin mais le début de nouvelles 
aventures.
Le Congrès National se tiendra à Compiègne en Picardie du 3 
au 5 juin 2015.
Notre Amicale possède enfin sa signalétique, ayant fait 
l’acquisition d’un ROLL-UP, à l’image de celui de l’UNAAGAR.
Notre Président est chaleureusement applaudi.

LES INTERVENTIONS :

Christine WEIBEL : Christine, toujours enthousiaste, nous 
rappelle que 30 à 40 collègues participent aux voyages qu’elle 
organise chaque année depuis 15 ans. 

ASSEMBLEE GENERALE DU 21 MAI
À SAINT HIPPOLYTE

Alsace
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La vie des Régions

C’est cette fois la Norvège qui accueillera 37 personnes du 30 
juin au 6 juillet.
Une excursion d’une journée est organisée le 7 octobre 2015 
en Alsace bossue et en Moselle. Nous visiterons le musée 
Lalique, et en alternance, le site de fabrication de la SMART 
à HAMBACH, ainsi que le musée des techniques faïencières à 
Sarreguemines, avec déjeuner à la Petite Pierre au Restaurant  
« AU LION D’OR ».
Des fiches d’inscription sont distribuées, à retourner avant mi-
août.

Emmanuel REINHEIMER : le nouveau Président d’AGEA-
USAGA évoque avec concision les points suivants :
- Le fond social de CAVAMAC peut intervenir pour les frais 
d’obsèques en tant que relais, si besoin. 
- S’agissant de la garantie obsèques « Alsacienne », 
l’adhésion reste encore possible lors du départ en retraite, 
mais pas après. Cette garantie n’est pas ouverte aux conjoints. 
Maintenir ce contrat est actuellement  très compliqué et les 
négociations avec l’assureur s’avèrent difficiles.
- Les autorités de tutelle et l’Etat font subir aux actifs de 
sérieuses contraintes, 
particulièrement dans 
le projet de s’emparer 
des caisses de retraite 
des libéraux, ce qui 
diminuerait bien 
évidemment le pouvoir 
d’achat de l’ensemble 
de cette catégorie de 
retraités.
- De nombreuses 
difficultés jalonnent le 
parcours des confrères 
actifs, tant par les exigences de l’autorité de contrôle et de 
régulation que par l’accord inter-entreprises concernant les 
complémentaires santé, à quoi s’ajoutent les intrusions des 
Compagnies, dont les Inspecteurs se mêlent de la gestion totale 
des Cabinets. Les professionnels libéraux sont considérés 
comme des nantis ! Emmanuel REINHEIMER insiste sur la 
nécessité d’être syndiqué et nous fait part de sa fierté d’être 
Agent Général d’Assurances.

Georges BELAT : le Président UNAAGAR France nous 
rappelle que l’UNAAGAR regroupe 7000 adhérents, participe 
à la Confédération Nationale des Retraités des professions 
libérales (CNRPL), elle-même affiliée à la Confédération 
Française des Retraités (CFR) qui regroupe 1 500 000 retraités 
sur les 8 000 000 de retraités en France.
Georges BELAT délivre un double message : Aux actifs 
pour qu’ils participent plus à la chaîne de solidarité entre les 
générations (CAVAMAC et PRAGA)… Aux retraités pour 
qu’ils valorisent la profession dans tous les domaines où ils 
participent.

Il nous confirme que 15 stages sont organisés par agéa 
tous les ans à destination des futurs retraités. 150 à 200 
AGA y participent, donc environ la moitié des futurs retraités. 
L’UNAAGAR est présente, ce qui permet de bons contacts.
Il aborde la délicate question du point de retraite. Notre 
profession compte 12 000 actifs et 27 000 retraités. L’ensemble 
des professions libérales rassemble 615 000 cotisants pour 
225 000 retraités. Ces rapports en nombre créent des distorsions 
évidentes, à quoi s’ajoute le report des revalorisations du  
point d’avril à octobre de l’année calendaire. Enfin, aucune 
revalorisation n’est envisagée au moins avant 2016.
Si les commissions des actifs diminuent, les retraités 
risqueraient de ne plus avoir de revalorisation de retraite. 
Actuellement les actifs achètent pour 143 €, 100 € de points 
de retraite sans espoir de revalorisation.
Enfin Georges BELAT fait le point sur PRAGA 100 dont les 
réserves générées, entre, autre par les frais perçus sur les 
cotisations, pourraient être réutilisées utilement. Une avancée 
pourrait se dessiner lors du prochain conseil d’administration.

Professeur Jean SIBILIA : il est difficile de relater succincte-
ment la très brillante 
intervention de Jean 
SIBILIA. La maîtrise du 
sujet, alliée à la simpli-
cité et l’enthousiasme 
pour la matière de ce 
jeune doyen de Faculté 
nous ont subjugués.
Le thème ? : LES RHU-
MATISMES EN CINQ 
QUESTIONS… ! Par-
tant de l’étymologie 
grecque du mot «rhu-

matisme»,  (inflammation qui coule à travers le corps ) le Pro-
fesseur  nous a menés plaisamment des regroupements de ces 
maladies aux descriptions des vrais rhumatismes pour aboutir 
(digression subtilement menée) à l’avenir de l’homme et toutes 
les hypothèses futuristes développées par les recherches et 
progrès incessants en ce domaine.
Sans perdre le fil de son intervention, le Professeur SIBILIA 
répondait aux questions qui lui étaient posées durant son 
exposé.

Le Président WEIBEL a pu difficilement interrompre les 
applaudissements de l’assemblée pour clore cette matinée de 
travail et nous convier à des rencontres de gourmandises en 
salle à manger. 
Cette sympathique et cordiale réunion s’est terminée par la 
traditionnelle tombola constituée par Christine WEIBEL, qu’elle 
a animée avec Bernadette SECKLER.

Maurice PEINCHINA
Secrétaire Général
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Le Président R.BOURBOULOUX 
ouvre l’Assemblée  Générale à 
10h15.
L’assemblée est constituée de 
vingt membres. Trente et un 
pouvoirs nous sont parvenus. 
Participent également à cette 
réunion le Président de Région 
agéa, Richard CERTAIN ainsi que 
Sylvie NARQUET, représentant 
le Président agéa de la Haute- 
Vienne, Jean Luc TOMASI.
Le Trésorier National UNAAGAR, 
Daniel SAUVAGE, nous rejoindra 
plus tard.

Une minute de silence est observée pour nos collègues 
décédés : Mme F. CURE, Mrs H.RECOING et P.LEZOUX.

Concernant les votes sur les points statutaires :

Le rapport de l’Assemblée Générale 2014, paru dans La Voix 
de l’UNAAGAR, est approuvé à l’unanimité.

Le Rapport moral de l’année 2014-2015 est présenté par Le 
Secrétaire Alain SIREYJOL :    
Recrutement : nous enregistrons quatre nouvelles adhésions : 
Jean Marie GAUCHON, Xavier JALAGEAS, Georges DOTZIS 
et Didier BARTHE .
A ce jour, 94 cotisations ont été enregistrées.
Evénements de l’année : le Président a participé, seul ou avec 
d’autres adhérents, à une douzaine de réunions.
Evolution des retraites et complémentaire santé PRAGA 100 :
- la retraite RCO a augmenté de 1,17% au 01.10.2014 (soit 
en réalité  0,58% du fait du report de la date de revalorisation 
passée d’avril à octobre). Elle n’augmentera pas en 2015 ! 
L’ACCORD  agéa - FFSA est désormais renouvelable chaque 
année (au lieu de 3 ans précédemment) et supprime le taux 
plancher de revalorisation qui était égal à 70 % du taux 
d’inflation.
Le rapport est approuvé à l’unanimité.

Le Rapport financier et les éléments comptables sont présentés 
par Anny BRECKPOT-PIRON, Trésorière.
A ce jour, 94 adhérents ont réglé leur cotisation et il ressort un 
solde positif de 2600e. 
Les Contrôleurs des Comptes, Joelle DUMONT et Danièle 
SARDIN ont vérifié les écritures et donné leur aval.
Le rapport est approuvé à l’unanimité.

Jean Pierre BOURRA, notre Syndic, nous précise qu’aucune 
intervention de sa part n’a été nécessaire. 

Concernant les Interventions de nos invités agéa :           

La parole est ensuite donnée à Richard CERTAIN, Président 
agéa Limousin.
Le Limousin (la Corrèze en particulier) est la région la plus 
syndicalisée de France.
agéa a organisé diverses manifestations : Journée des Experts 
avec France Bleue Limousin, Jeux concours, Exposition à 
Paris sur la profession…
La profession réagit et s’adapte à diverses dispositions :
- La Santé pour tous. Chaque société d’assurances peut 
désormais proposer ses services.
- la loi Hamon permet de résilier à tout moment un contrat de 
plus d’un an.
- agéa dénonce la concurrence déloyale des Mutuelles 
Communales.
- Aucune commission n’a été attribuée sur les contrats CMU. 
Un procès est en cours entre agéa et les Cies d’Assurances
- les Agents bénéficiaires  du régime Traitements et Salaires 
perdraient les avantages de la loi Madelin.
- les emprunteurs peuvent négocier l’assurance décès invalidité 
après la première année.
Au niveau National, agéa vient de porter Patrick EVRARD à la  
Présidence.
L’Assemblée remercie Richard CERTAIN pour son intervention 
précise et réaliste. 

Sylvie NARQUET, secrétaire adjointe agéa de la Haute- 
Vienne, nous brosse un résumé des diverses actions de sa 
chambre syndicale :
- Interventions avec France Bleue Limousin,
- Interventions auprès des nouveaux adhérents aux Chambres 
de Commerce et des Métiers,
- Don de vélos à la Prévention Routière,
- Arbre de Noël pour tous les collaborateurs,
- Edition d’une plaquette comportant les noms des adhérents 
avec possibilité de scanner,
- Adhésion de la Chambre Syndicale à la CGPME et au MEDEF.
L’assistance remercie Sylvie NARQUET pour son exposé clair 
et dynamique.

Concernant l’intervention du Président Raymond 
BOURBOULOUX :

Le Président BOURBOULOUX reprend les termes du Président 
Georges BELAT qui dénonce le déséquilibre de représentation 
dont nous souffrons auprès de CAVAMAC et PRAGA .

ASSEMBLEE GENERALE DU 11 JUIN
BISTROT DES QUAIS À LIMOGES

Limousin

La vie des Régions
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La vie des Régions
Il s’inquiète de la fragilité de la convention FFSA-agéa et 
déplore l’absence de débat.
Il regrette le gel des retraites pour 2015 concernant le RCO 
alors que les résultats sont bons.
Une meilleure représentativité dans les C.A. CAVAMAC et 
PRAGA est une nécessité. Au PRAGA, nous avons enfin une 
représentante au bureau.
L’intervention très volontaire de notre Président est saluée par 
les applaudissements de l’assistance.

Concernant l’intervention du Trésorier National UNAAGAR
Daniel SAUVAGE :

Daniel SAUVAGE, Trésorier National
UNAAGAR, nous honore de sa 
présence et nous informe des 
dernières nouvelles de l'UNAAGAR. 
Agent Général pendant 38 ans, 
président de diverses instances 
professionnelles, retraité depuis 
2009, il est notre Trésorier National 
depuis 2014.
Les finances de l’UNAAGAR sont 
bonnes. Le solde de trésorerie  pour 
2014 s’élève à 18000€. Les effectifs 
sont de 7000 adhérents.
Un changement de système 

informatique pour 2016 constitue un chantier important.
UNAAGAR est présente aux conseils d’administration de 
CAVAMAC et PRAGA et doit se faire entendre davantage 
mais le chemin est encore long. Le contrat PRAGA 100 
n’augmentera pas en 2016 notamment du fait de l’amélioration 
du rapport sinistres/cotisations.

Le Président BOURBOULOUX remercie Daniel SAUVAGE
pour toutes ces précisions.

Concernant l’intervention de Monsieur COURTAUD, cadre
dirigeant à EDF et responsable commercial sur le bassin de
la Dordogne :

EDF réalise 73 milliards de chiffre d’affaires dont 40% à 
l’international et emploie 160000 collaborateurs.
Monsieur COURTAUD nous détaille les différents métiers 
d’EDF, les moyens de production, le souci de s’adapter en 
permanence aux besoins tout en respectant la sureté, la 
compétitivité et l’environnement.
Dans cet exposé, une large part est accordée à la production 
limousine et au bassin de la Dordogne : différents types de 
barrages, projet d’une STEP (Station de transfert de l’énergie 
par pompage) à Auriac en Corrèze, renouvellement des 
concessions, etc …
Monsieur COURTAUD a su intéresser l’assistance et a répondu 
aimablement aux nombreuses questions.

Notre Président remercie tous les intervenants et clôt 
l’Assemblée Générale.

A 13h, un succulent repas nous est servi sur les bords de la 
Vienne.

Le secrétaire, Alain Sireyjol

De gauche à droite :
Alain Sireygol, Daniel Sauvage, Raymond Bourbouloux, 
Anny Breckpot

Gare Limoges Benédictiens 7
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Au mois de mai, l’Amicale 
des Anciens Agents MMA a 
convié ses adhérents à La 
Rochelle.
Trois journées touristiques 
ont permis à plus de cent 
vingt personnes de vivre 
ensemble d’agréables mo-
ments de convivialité.

Le premier matin, les agents 
retraités participent à l’as-
semblée générale, obligation 
statutaire nécessaire au bon 
fonctionnement de l’amicale: 
rapport d’activités, rapports 

des comptes, renouvellement du tiers des membres du 
conseil, délibération sur les nouveaux statuts, rapport moral 
et intervention d’un invité, le nouveau président d’AGAR-
AZUR, Daniel MARCOURT.

Les conjoints visitent la ville de La Rochelle en calèche et 
découvrent des quartiers historiques interdits à la circulation 
automobile. Toutes et tous sont revenus enchantés.
L’après-midi, les participants réunis embarquent sur le bateau 
«  Eudes d’Aquitaine »  par temps gris, frais et mer agitée, 
pour la découverte du grand port maritime de La Rochelle.
Ce port de commerce se classe au 6°rang des grands ports 
maritimes de France en tonnage de marchandises. 1er port  
européen pour l’importation de grumes et 1er port français 
pour les produits forestiers et pâtes à papier.
Après la promenade en mer jusqu’au pont de l’ile de Ré, une 
magnifique maquette du port est présentée et commentée 
par le commandant de la capitainerie.
La journée se termine par le traditionnel dîner de gala dans 
une ambiance très animée.

C’est au pied du pont de l’île de Ré que les guides nous 
donnent rendez-vous le lendemain pour une visite du 
patrimoine historique de l’île. L’arrêt à la coopérative vinicole, 
informations sur les cépages, l’élaboration de vins, pineau et 
cognac, précèdent la dégustation de pineau blanc et rouge.
Après un déjeuner autour des produits de la mer, visite au 
cœur du marais salant rétais avec présentation de l’histoire 
et de la technique de production du sel et de la fleur de sel.
A Saint Clément des Baleines, tout au nord de l’ile, découverte 
de l’espace d’animation muséographique sur l’histoire des 
phares et pour les plus courageux, très nombreux, montée 
tout en haut du phare pour admirer la vue panoramique à 
360°.

Après une heure d’autocar, la troisième journée débute à 
Arçais au cœur du marais poitevin.
Visite guidée en barque à la découverte du marais sauvage 
au travers de canaux encore secrets.
Les bateliers, anciens agriculteurs nés sur le marais, 
racontent leur vie avec passion et aiment transmettre leur 
amour du pays. Une visite du parc ornithologique de Saint 
Hilaire-la-Palud complète cette promenade. Plus de 70 
espèces d’oiseaux du marais poitevin se laissent approcher
en toute quiétude, tout au long du sentier ombragé qui 
sillonne le parc de 8 hectares, situé dans cette Venise verte. 
En fin de parcours, on vit des amis si contents, imiter le vol 
des oiseaux.
Et l’on assista, pour finir à une bagarre entre une grue et une 
pie qui voulait lui voler un poisson.
Ce qui rappela ce vers de Victor HUGO : « ah le bel appât 
que la pie n’happât pas ».

Ces rencontres, propices à la détente, très appréciées 
par les participants, donnent du sens à l’adhésion à nos 
amicales d’agents généraux d’assurance retraités.

Pierre EPINEUSE, Président

ASSEMBLEE GENERALE ET JOURNÉES TOURISTIQUES
19, 20 ET 21 MAI 2015

AAAMMA  Amicale des Anciens Agents

Pierre EPINEUSE
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Les adhérents de notre amicale, Mag3 Seniors, ont tenu 
leur assemblée générale 2015 le mardi 02 juin 2015 à 
14h30 dans les salons de l’hôtel Mercure à Compiègne 
(Oise).

Après l’accueil par Michel Moulette, organisateur de 
cette manifestation, le Président Charles Caillaud ouvre 
l’assemblée générale ordinaire. Un compte-rendu en a été 
adressé aux adhérents à jour de cotisation.

A l’issue de la partie statutaire, Monsieur Stéphane Ringot, 
Directeur des Réseaux d’Agents Généraux d’Allianz, 
intervient  pour présenter le réseau actuel des Agents 
Généraux, son évolution et ses perspectives. L’agent 
moyen est âgé de 38 ans, c’est un homme, originaire de 
la région de son agence, bac+2, avec une pratique de la 
vente et issu du monde salarié. Il travaillera à la tête de 
son agence pendant 15 à 20 ans. Le nombre de points de 
vente est stable, autour de 2 475 avec un objectif de 2 500. 
Les portefeuilles progressent en automobile mais pas en 
MRH. Les soucis de nos collègues actifs sont de capter la 
clientèle d’internet, de garder une activité d’assureur santé 
par le biais des collectives, de supporter les conséquences 
de la loi Hamon. 

Allianz en France pèse 10% du CA mondial. 60% est 
produit par les agents généraux. Le siège d’Allianz France 
va déménager de la rue de Richelieu à la tour Athena 
de la Défense qui a été entièrement reconditionnée pour 
répondre aux normes ergonomiques et environnementales 
actuelles.

C’est ensuite Christian Brette, administrateur de Cavamac, 
qui explique aux participants les évolutions des régimes 
de base et complémentaires de notre caisse de retraite. Si 
les prestataires que nous sommes ne sont pas satisfaits 
de l’absence de revalorisation de nos pensions, c’est plus 
pour conforter les réserves que pour satisfaire les actifs 
cotisants que les décisions ont été prises. Les retraités 
ont parfois le sentiment que leurs représentants sont mis 
devant le fait accompli.

Puis Monsieur Gregory Thuilliez est intervenu pour 
présenter le fonctionnement d’Apria RSA et répondre aux 
questions des adhérents. En cas de soucis, il ne faut pas 
hésiter à contacter le centre de règlement par téléphone 
ou par mail.

ASSEMBLEE GENERALE
DU 2 JUIN 2015

Le Président Charles CAILLAUD 
et Mr S RINGOT Directeur du Réseau Allianz

Une participation importante

Le Conseil National
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Cette année AVIVA accueille notre Assemblée Générale du 
11 juin 2015. Nous découvrons un Riad surprenant mais 
chaleureux, proche du Siège de la Compagnie à Bois-
Colombes.
Le Président ouvre la séance à 10 heures. 143 amicalistes 
sont présents ou représentés, marquant ainsi leur intérêt 
pour l’association. Forte de 230 adhérents, avec les conjoints 
nous sommes environ 400, anciens Agents et Cadres de la 
Compagnie, particularité et richesse de cette 
amicale.
Les rapports du Président, du Secrétaire, du 
Trésorier, l’élection d’un Trésorier adjoint, la 
fixation de la cotisation annuelle à l’amicale et 
de la redevance à l’UNAAGAR sont approuvés 
à l’unanimité.
Le Président a rappelé que l’année écoulée avait 
été dense en émotions, plusieurs décès étant 
à déplorer, dont celui de Raymond Tailhandier, 
Trésorier, un pilier de l’amicale. Un hommage 
lui a été rendu dans le précédent bulletin « La 
Voix de l’UNAAGAR ». Elle a été riche aussi en 
activités : contacts avec l’UNAAGAR, démarches 
pour le recrutement, deux bulletins semestriels 
adressés à tous.
Trois réunions régionales ont été réalisées. 

L’amicale a eu le plaisir d’accueillir Daniel 
Sauvage (Trésorier UNAAGAR) à Arles 
(PACA), puis Jean Hecquet (Président 
AAGAR RA) à Bourgoin (Rhône Alpes).
Au cours de l’AG, brève communication 
de Daniel Dujardin, puis intervention de 
Georges Belat, Président de l'UNAAGAR. 
Il a tenu à féliciter le Président, Serge 
Battistelli, pour la progression significative 
du nombre d’adhérents. Il a rappelé le rôle 
de l’UNAAGAR et évoqué la CAVAMAC, 
regrettant les décisions prises par le CA 
de geler la valeur du point. Pour PRAGA, 
il a souligné les bonnes décisions prises 
concernant les cotisations, certainement 
pas étrangères aux actions de 
l’UNAAGAR.
Cedrick Rougeron, (Président du syndicat 
des Agents AVIVA) après avoir indiqué les 
bonnes performances du réseau, a évoqué 
les difficultés actuelles. Redressement 
des marges et augmentation des tarifs 

pour la Compagnie. Pour les Agents, conservation des 
clients… équation difficile à résoudre.
Bruno de Seguins, (Directeur de la distribution AVIVA France), 
en présence de Denis Villibord (Directeur du réseau Agents), 
a affirmé qu’il croit au réseau d’Agents, qu’il faut l’adapter aux 
exigences du marché et aux évolutions technologiques mais 
en conservant les irremplaçables contacts personnalisés par 
l’agent général.

   

 

 

 

 

 

 

 

 

Le  groupe  sur  les  marches  du  Sacré-‐Cœur  

Canal  Saint-‐Martin,  avant  de  passer  une  des  six  écluses  
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Cette  année  AVIVA  accueille  notre  Assemblée  Générale  du  11   juin  2015.  Nous  découvrons  un  Ryad  
surprenant  mais  chaleureux,  proche  du  Siège  de  la  Compagnie  à  Bois-‐Colombes.  

Le  Président  ouvre   la   séance  à  10  heures.  143  amicalistes   sont  présents  ou   représentés,  marquant  
ainsi  leur  intérêt  pour  l’association.  Forte  de  230  adhérents,  avec  les  conjoints  nous  sommes  environ  
400,  anciens  Agents  et  Cadres  de  la  Compagnie,  particularité  et  richesse  de  cette  amicale.  

Les  rapports  du  Président,  du  Secrétaire,  du  Trésorier,  l’élection  d’un  Trésorier  adjoint,  la  fixation  de  
la  cotisation  annuelle  à  l’amicale  et  de  la  redevance  à  l’UNAAGAR  sont  approuvés  à  l’unanimité.  

Le   Président   a   rappelé   que   l’année   écoulée   avait   été   dense   en   émotions,   plusieurs   décès   étant   à  
déplorer,  dont  celui  de  Raymond  Tailhandier,  Trésorier,  un  pilier  de  l’amicale.  Un  hommage  lui  a  été  
rendu  dans  le  précédent  bulletin  ‘La  Voix  de  l’UNAAGAR  ».  Elle  a  été  riche  aussi  en  activités  :  contacts  
avec  l’UNAAGAR,  AVIVA,  démarches  pour  le  recrutement,  deux  bulletins  semestriels  adressés  à  tous.  
Trois   réunions   régionales   ont   été   réalisées.   L’amicale   a   eu   le   plaisir   d’accueillir   Daniel   Sauvage  
(Trésorier  UNAAGAR)   à   Arles   (PACA),   puis   Jean  Hecquet   (Président   AAGAR  RA)   à   Bourgoin   (Rhône  
Alpes).  

Au   cours   de   l’AG,   brève   communication   de   Daniel   Dujardin,   puis   intervention   de   Georges   Belat,  
membre   de   l’amicale.   Il   a   tenu   à   féliciter   le   Président,   Serge   Battistelli,   pour   la   progression  
significative   du   nombre   d’adhérents.   Il   a   rappelé   le   rôle   de   l’UNAAGAR   et   évoqué   la   CAVAMAC,  
regrettant   les   décisions   prises   par   le   CA   de   geler   la   valeur   du   point.   Pour   PRAGA   il   a   souligné   les  
bonnes   décisions   prises   concernant   les   cotisations,   certainement   pas   étrangères   aux   actions   de  
l’UNAAGAR.  

Cedrick   Rougeron,   (Président   du   syndicat   des   Agents   AVIVA)   après   avoir   indiqué  les   bonnes  
performances   du   réseau,   a   évoqué   les   difficultés   actuelles.   Redressement   des   marges   et  
augmentation   des   tarifs   pour   la   Compagnie.  Pour   les   Agents,   conservation   des   clients…   équation  
difficile  à  résoudre.  

Bruno   de   Seguins,   (Directeur   de   la   distribution   AVIVA   France)   en   présence   de   Denis   Villibord  
(Directeur   du   réseau   Agents),   a   affirmé   qu’il   croit   au   réseau   d’Agents,   qu’il   faut   l’adapter   aux  
exigences   du   marché   et   aux   évolutions   technologiques   mais   en   conservant   les   irremplaçables  
contacts  personnalisés  par  l’agent  général.  

Après   le   jeu  des  questions   réponses,  Cedrick  Rougeron  et  Bruno  de  Seguins   se   sont  accordés  pour  
affirmer  qu’AVIVA  doit,  de  la  pensée  client,  passer  maintenant  à  la  vision  client.    

Assemblée  Générale  et  Congrès  du  10  au  14  juin  2015  à  Paris  

ACR AVIVA 
AGENTS ET CADRES RETRAITÉS 

ASSURANCES AVIVA 

   

 

  

  

Cette  année  AVIVA  accueille  notre  Assemblée  Générale  du  11   juin  2015.  Nous  découvrons  un  Ryad  
surprenant  mais  chaleureux,  proche  du  Siège  de  la  Compagnie  à  Bois-‐Colombes.  

Le  Président  ouvre   la   séance  à  10  heures.  143  amicalistes   sont  présents  ou   représentés,  marquant  
ainsi  leur  intérêt  pour  l’association.  Forte  de  230  adhérents,  avec  les  conjoints  nous  sommes  environ  
400,  anciens  Agents  et  Cadres  de  la  Compagnie,  particularité  et  richesse  de  cette  amicale.  

Les  rapports  du  Président,  du  Secrétaire,  du  Trésorier,  l’élection  d’un  Trésorier  adjoint,  la  fixation  de  
la  cotisation  annuelle  à  l’amicale  et  de  la  redevance  à  l’UNAAGAR  sont  approuvés  à  l’unanimité.  

Le   Président   a   rappelé   que   l’année   écoulée   avait   été   dense   en   émotions,   plusieurs   décès   étant   à  
déplorer,  dont  celui  de  Raymond  Tailhandier,  Trésorier,  un  pilier  de  l’amicale.  Un  hommage  lui  a  été  
rendu  dans  le  précédent  bulletin  ‘La  Voix  de  l’UNAAGAR  ».  Elle  a  été  riche  aussi  en  activités  :  contacts  
avec  l’UNAAGAR,  AVIVA,  démarches  pour  le  recrutement,  deux  bulletins  semestriels  adressés  à  tous.  
Trois   réunions   régionales   ont   été   réalisées.   L’amicale   a   eu   le   plaisir   d’accueillir   Daniel   Sauvage  
(Trésorier  UNAAGAR)   à   Arles   (PACA),   puis   Jean  Hecquet   (Président   AAGAR  RA)   à   Bourgoin   (Rhône  
Alpes).  

Au   cours   de   l’AG,   brève   communication   de   Daniel   Dujardin,   puis   intervention   de   Georges   Belat,  
membre   de   l’amicale.   Il   a   tenu   à   féliciter   le   Président,   Serge   Battistelli,   pour   la   progression  
significative   du   nombre   d’adhérents.   Il   a   rappelé   le   rôle   de   l’UNAAGAR   et   évoqué   la   CAVAMAC,  
regrettant   les   décisions   prises   par   le   CA   de   geler   la   valeur   du   point.   Pour   PRAGA   il   a   souligné   les  
bonnes   décisions   prises   concernant   les   cotisations,   certainement   pas   étrangères   aux   actions   de  
l’UNAAGAR.  

Cedrick   Rougeron,   (Président   du   syndicat   des   Agents   AVIVA)   après   avoir   indiqué  les   bonnes  
performances   du   réseau,   a   évoqué   les   difficultés   actuelles.   Redressement   des   marges   et  
augmentation   des   tarifs   pour   la   Compagnie.  Pour   les   Agents,   conservation   des   clients…   équation  
difficile  à  résoudre.  

Bruno   de   Seguins,   (Directeur   de   la   distribution   AVIVA   France)   en   présence   de   Denis   Villibord  
(Directeur   du   réseau   Agents),   a   affirmé   qu’il   croit   au   réseau   d’Agents,   qu’il   faut   l’adapter   aux  
exigences   du   marché   et   aux   évolutions   technologiques   mais   en   conservant   les   irremplaçables  
contacts  personnalisés  par  l’agent  général.  

Après   le   jeu  des  questions   réponses,  Cedrick  Rougeron  et  Bruno  de  Seguins   se   sont  accordés  pour  
affirmer  qu’AVIVA  doit,  de  la  pensée  client,  passer  maintenant  à  la  vision  client.    

Assemblée  Générale  et  Congrès  du  10  au  14  juin  2015  à  Paris  
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Le groupe sur les marches du Sacré-Cœur

Canal Saint-Martin, avant de passer une des six écluses
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Cette  année  AVIVA  accueille  notre  Assemblée  Générale  du  11   juin  2015.  Nous  découvrons  un  Ryad  
surprenant  mais  chaleureux,  proche  du  Siège  de  la  Compagnie  à  Bois-‐Colombes.  

Le  Président  ouvre   la   séance  à  10  heures.  143  amicalistes   sont  présents  ou   représentés,  marquant  
ainsi  leur  intérêt  pour  l’association.  Forte  de  230  adhérents,  avec  les  conjoints  nous  sommes  environ  
400,  anciens  Agents  et  Cadres  de  la  Compagnie,  particularité  et  richesse  de  cette  amicale.  

Les  rapports  du  Président,  du  Secrétaire,  du  Trésorier,  l’élection  d’un  Trésorier  adjoint,  la  fixation  de  
la  cotisation  annuelle  à  l’amicale  et  de  la  redevance  à  l’UNAAGAR  sont  approuvés  à  l’unanimité.  

Le   Président   a   rappelé   que   l’année   écoulée   avait   été   dense   en   émotions,   plusieurs   décès   étant   à  
déplorer,  dont  celui  de  Raymond  Tailhandier,  Trésorier,  un  pilier  de  l’amicale.  Un  hommage  lui  a  été  
rendu  dans  le  précédent  bulletin  ‘La  Voix  de  l’UNAAGAR  ».  Elle  a  été  riche  aussi  en  activités  :  contacts  
avec  l’UNAAGAR,  AVIVA,  démarches  pour  le  recrutement,  deux  bulletins  semestriels  adressés  à  tous.  
Trois   réunions   régionales   ont   été   réalisées.   L’amicale   a   eu   le   plaisir   d’accueillir   Daniel   Sauvage  
(Trésorier  UNAAGAR)   à   Arles   (PACA),   puis   Jean  Hecquet   (Président   AAGAR  RA)   à   Bourgoin   (Rhône  
Alpes).  

Au   cours   de   l’AG,   brève   communication   de   Daniel   Dujardin,   puis   intervention   de   Georges   Belat,  
membre   de   l’amicale.   Il   a   tenu   à   féliciter   le   Président,   Serge   Battistelli,   pour   la   progression  
significative   du   nombre   d’adhérents.   Il   a   rappelé   le   rôle   de   l’UNAAGAR   et   évoqué   la   CAVAMAC,  
regrettant   les   décisions   prises   par   le   CA   de   geler   la   valeur   du   point.   Pour   PRAGA   il   a   souligné   les  
bonnes   décisions   prises   concernant   les   cotisations,   certainement   pas   étrangères   aux   actions   de  
l’UNAAGAR.  

Cedrick   Rougeron,   (Président   du   syndicat   des   Agents   AVIVA)   après   avoir   indiqué  les   bonnes  
performances   du   réseau,   a   évoqué   les   difficultés   actuelles.   Redressement   des   marges   et  
augmentation   des   tarifs   pour   la   Compagnie.  Pour   les   Agents,   conservation   des   clients…   équation  
difficile  à  résoudre.  

Bruno   de   Seguins,   (Directeur   de   la   distribution   AVIVA   France)   en   présence   de   Denis   Villibord  
(Directeur   du   réseau   Agents),   a   affirmé   qu’il   croit   au   réseau   d’Agents,   qu’il   faut   l’adapter   aux  
exigences   du   marché   et   aux   évolutions   technologiques   mais   en   conservant   les   irremplaçables  
contacts  personnalisés  par  l’agent  général.  

Après   le   jeu  des  questions   réponses,  Cedrick  Rougeron  et  Bruno  de  Seguins   se   sont  accordés  pour  
affirmer  qu’AVIVA  doit,  de  la  pensée  client,  passer  maintenant  à  la  vision  client.    
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Après le jeu des questions 
réponses, Cedrick Rougeron 
et Bruno de Seguins se 
sont accordés pour affirmer 
qu’AVIVA doit, de la pensée 
client, passer maintenant à 
la vision client. 
Le Président remercie tous 
les participants et clôt cette 
Assemblée Générale. Nous 
nous rendons au Siège 
tout proche d’AVIVA pour le 
repas. 
Vers midi nous sommes 
accueillis pour la réception 
à l’étage de la direction. 
Laurent Favreau, Directeur 
de la Gestion opérationnelle 
des Réseaux, a bien fait 
les choses. Un buffet 

somptueux et en prime, accès à la terrasse sous le soleil.
L’après-midi, un bateau nous emmène, du bassin de La 
Villette, par le Canal Saint Martin, au port de l’Arsenal place 
de la République. Les jours suivants : Montmartre – le Sacré-
Cœur – puis visite instructive de Paris en bus – repas au 1er 
étage de la Tour Eiffel – mini croisière sur la Seine – soirées 
Cabaret. Animation par l’amicale le dernier soir. Dimanche 
matin, Musée Grévin, et dans l’après-midi : au revoir Paris.
Comme à chaque congrès les participants ont apprécié le 
séjour et l’ambiance chaleureuse. 

Rendez-vous en juin 2016 : le Luberon.

Le Secrétaire, Camille Donzel 

     

 

 

                                                                                                                

 

Montmatre  
Basilique  du  Sacré-‐Coeur  

le  responsable  de  la  commission  
voyage  –  le  Président  d’honneur  

et  son  épouse  



 

ASSURANCE PERTE D’AUTONOMIE 
L’UNAAGAR et le cabinet Fontaine et Bertel ont sélectionné le produit Entour’Age d’AXA 
pour vous accompagner financièrement et humainement en cas de dépendance. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 





 

 



Jusqu’à 55 % de réduction la 1ère année 
10 % de réduction pour la 2ème  année 
5 % de réduction pour la 3ème  année 

 
10 % de réduction si souscription couple

 

ENTOUR’AGE,
 
la solution «  perte d’autonomie »

 
 Souple : La solution Entour’Age s’adapte à vos besoins et à votre budget, 
 Garanties étendues : Entour’Age prend en charge la dépendance physique et/ou psychique, 
 Des Formalités simples : une seule question en cas d’adhésion avant 70 ans pour une rente 

mensuelle en cas de dépendance totale inférieure ou égale à 1 800€, 
 Assistance : Vous êtes pris en charge, dès la souscription, par de nombreux services 

d’assistance. 
 Souscription jusqu’à 75 ans. Label FFSA 

Pour les adhérents UNAAGAR
 
 

02.99.36.35.28  
 

 

agence.fontainebertel@axa.fr 

 

 

 

 Pour tous renseignements et devis: 
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Montmartre
Basilique du Sacré-Cœur

Georges QUAIX, Jean GAZE, Président d'honneur 
d'ACRAVIVA et son épouse
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La vie des Amicales de Compagnies

Assemblée générale ordinaire :

L’Amicale des Agents et Collaborateurs Retraités du Groupe 
GENERALI a tenu son Assemblée Générale Ordinaire le 
Mercredi 17 Juin 2015 au Château de l’Ile à STRASBOURG 
– OSTWALD.
 
A 18 heures, Le Président Jean-Claude FURIET a déclaré 
ouverte l’Assemblée Générale Ordinaire.

Après avoir observé une minute de silence pour nos 
Collègues disparus, excusé les absents, il a été débattu 
l’ordre du jour. Les débats autour de celui-ci n’ont rencontré 
aucun commentaire particulier.

En l’impossibilité du trésorier Maxime AGHAZARIAN 
d’assister à cette A.G., c’est au Président Jean-Claude 
FURIET de donner lecture du compte-rendu et de la situation 
financière rédigés par le Trésorier. 
La présentation du compte-rendu financier a obtenu quitus 
à l’unanimité des membres présents. Les comptes sont 
conformes au rapprochement bancaire.

La prochaine assemblée générale se tiendra le 1er Juin 2016 
à PROVINS  (77160). Elle sera organisée par Yvette SIMON.

Assemblée Générale extraordinaire :

Le Président a ensuite ouvert l’Assemblée Générale 
Extraordinaire.

Objet de cette A.G.E. : proposer aux membres de l’Amicale 
la modification de l’article neuvième des statuts.
(Portant initialement sur l’élection du Président pour une 
durée de 3 ans).
Il est décidé de ramener cette durée (de 3 ans) à un an. (il 
s’agit là de la seule modification à l’article neuvième).
Une nouvelle élection du Président s’imposera à l’A.G. de 
chaque année.
La modification de l’article neuvième des statuts est adoptée 
à l’unanimité des présents.

Election du Bureau à compter du 17 Juin 2015 :

Président             :       Jean-Claude FURIET
Vice-présidente   :        Paulette KREMPER
Trésorière            :       Yvette SIMON, en remplacement de 
Maxime AGHAZARIAN, démissionnaire.
Trésorier adjoint :         André RONCHAUD
Secrétaire            :        Daniel EGLOFF
Secrétaire adjoint :       Jean-Claude FURIET
Syndic                  :       Gérard MARQUIS
Administrateur      :       Paul DELAFOY

L’ordre du jour de ces deux A.G. étant épuisé, un Apéritif est 
servi au bar de l’Hôtel pendant lequel Jean-Claude FURIET 
a tenu à me remettre, au nom de l’Amicale, un magnum de 
Bordeaux Haut Médoc d’une excellente année.
Ensuite, un menu typiquement alsacien (baeckeoffe) nous 
est servi dans le restaurant Winstub qui a été privatisé pour 
nous. Après ce repas très convivial, entre les kilomètres en 
voiture  pour la majorité et  le voyage en TGV pour d’autres, 
personne ne se fait prier pour rejoindre sa chambre.

JEUDI 18 JUIN 2015

Prise en charge des participants à l’Hôtel pour un départ 
en direction du quartier des Institutions Européennes de 
Strasbourg pour la visite guidée du Parlement Européen, 
principale institution de l’Union Européenne. Cette visite fut  
très appréciée des participants et la qualité du guide et de 
la conférencière y furent pour beaucoup. Tout le monde fut 
impressionné par le gigantisme de la construction 220.000 
m2 de surface – 1133 bureaux et 18 salles de commission. 
Un hémicycle de 750 places fréquenté par les députés 
européens élus au sein des 28 Etats membres de l’Union 
Européenne.
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ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE ET EXTRAORDINAIRE  
 

STRASBOURG – OSTWALD – 17 JUIN 2015 – 
 
 
Assemblée générale ordinaire : 
 
L’Amicale des Agents et Collaborateurs Retraités du Groupe GENERALI a tenu son Assemblée Générale Ordinaire 
le Mercredi 17 Juin 2015 au Château de l’Ile à STRASBOURG – OSTWALD. 
  
A 18 heures, Le Président Jean-Claude FURIET a déclaré ouverte l’Assemblée Générale Ordinaire. 
 
Après avoir observé une minute de silence pour nos Collègues disparus, excusé les absents, il a été débattu l’ordre 
du jour. Les débats autour de celui-ci n’ont rencontré aucun commentaire particulier. 
 
La présentation du compte-rendu financier a obtenu quitus à l’unanimité des membres présents. Les comptes sont 
conformes au rapprochement bancaire. 
En l’impossibilité du trésorier Maxime AGHAZARIAN d’assister à cette A.G., c’est au Président Jean-Claude 
FURIET de donner lecture du compte-rendu et de la situation financière rédigés par le Trésorier. 
 
La prochaine assemblée générale se tiendra le 1° Juin 2016 à PROVINS  (77160). Elle sera organisée par Yvette 
SIMON. 
 
Assemblée Générale extraordinaire : 
 
Le Président a ensuite ouvert l ’Assemblée Générale Extraordinaire. 
 
Objet de cette A.G.E. :  proposer aux membres de l ’Amicale la modif ication de l ’art ic le neuvième 
des statuts. 
(Portant initialement sur l’élection du Président pour une durée de 3 ans). 
Il est décidé de ramener cette durée (de 3 ans) à un an. (il s’agit là de la seule modification à l’article neuvième). 
Une nouvelle élection du Président s’imposera à l’A.G. de chaque année. 
La modification de l’article neuvième des statuts est adoptée à l’unanimité des présents. 
 
1°) Election du Bureau à compter du 17 Juin 2015 : 
 
Président             :       Jean-Claude FURIET 
Vice-présidente   :        Paulette KREMPER 
Trésorière            :       Yvette SIMON, en remplacement de Maxime AGHAZARIAN, démissionnaire. 
Trésorier adjoint :         André RONCHAUD 
Secrétaire            :        Daniel EGLOFF 
Secrétaire adjoint :       Jean-Claude FURIET 
Syndic                  :       Gérard MARQUIS 
Administrateur      :       Paul DELAFOY 
 
L’ordre du jour de ces deux A.G. étant épuisé, un Apéritif est servi au bar de l’Hôtel pendant lequel Jean-Claude 
FURIET a tenu à me remettre, au nom de l’Amicale, un magnum de Bordeaux Haut Médoc d’une excellente année. 
Ensuite, un menu typiquement alsacien (baeckeoffe) nous est servi dans le restaurant winstub qui a été privatisé 
pour nous. Après ce repas très convivial, entre les kilomètres en voiture  pour la majorité et  le voyage en TGV pour 
d’autres, personne ne se fait prier pour rejoindre sa chambre 
 

ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE ET EXTRAORDINAIRE
STRASBOURG – OSTWALD – 17 JUIN 2015

Château de l’iIe – OSTWALD  
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ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE ET EXTRAORDINAIRE  
 

STRASBOURG – OSTWALD – 17 JUIN 2015 – 
 
 
Assemblée générale ordinaire : 
 
L’Amicale des Agents et Collaborateurs Retraités du Groupe GENERALI a tenu son Assemblée Générale Ordinaire 
le Mercredi 17 Juin 2015 au Château de l’Ile à STRASBOURG – OSTWALD. 
  
A 18 heures, Le Président Jean-Claude FURIET a déclaré ouverte l’Assemblée Générale Ordinaire. 
 
Après avoir observé une minute de silence pour nos Collègues disparus, excusé les absents, il a été débattu l’ordre 
du jour. Les débats autour de celui-ci n’ont rencontré aucun commentaire particulier. 
 
La présentation du compte-rendu financier a obtenu quitus à l’unanimité des membres présents. Les comptes sont 
conformes au rapprochement bancaire. 
En l’impossibilité du trésorier Maxime AGHAZARIAN d’assister à cette A.G., c’est au Président Jean-Claude 
FURIET de donner lecture du compte-rendu et de la situation financière rédigés par le Trésorier. 
 
La prochaine assemblée générale se tiendra le 1° Juin 2016 à PROVINS  (77160). Elle sera organisée par Yvette 
SIMON. 
 
Assemblée Générale extraordinaire : 
 
Le Président a ensuite ouvert l ’Assemblée Générale Extraordinaire. 
 
Objet de cette A.G.E. :  proposer aux membres de l ’Amicale la modif ication de l ’art ic le neuvième 
des statuts. 
(Portant initialement sur l’élection du Président pour une durée de 3 ans). 
Il est décidé de ramener cette durée (de 3 ans) à un an. (il s’agit là de la seule modification à l’article neuvième). 
Une nouvelle élection du Président s’imposera à l’A.G. de chaque année. 
La modification de l’article neuvième des statuts est adoptée à l’unanimité des présents. 
 
1°) Election du Bureau à compter du 17 Juin 2015 : 
 
Président             :       Jean-Claude FURIET 
Vice-présidente   :        Paulette KREMPER 
Trésorière            :       Yvette SIMON, en remplacement de Maxime AGHAZARIAN, démissionnaire. 
Trésorier adjoint :         André RONCHAUD 
Secrétaire            :        Daniel EGLOFF 
Secrétaire adjoint :       Jean-Claude FURIET 
Syndic                  :       Gérard MARQUIS 
Administrateur      :       Paul DELAFOY 
 
L’ordre du jour de ces deux A.G. étant épuisé, un Apéritif est servi au bar de l’Hôtel pendant lequel Jean-Claude 
FURIET a tenu à me remettre, au nom de l’Amicale, un magnum de Bordeaux Haut Médoc d’une excellente année. 
Ensuite, un menu typiquement alsacien (baeckeoffe) nous est servi dans le restaurant winstub qui a été privatisé 
pour nous. Après ce repas très convivial, entre les kilomètres en voiture  pour la majorité et  le voyage en TGV pour 
d’autres, personne ne se fait prier pour rejoindre sa chambre 
 

La conférencière étant tellement aguerrie au jeu des 
questions réponses et le temps passant vite, il a fallu, à un 
moment donné, rompre le charme et mettre fin, à regret, à 
cette visite. Notre car étant stationné à quelques encablures, 
nous nous sommes dirigés vers le centre ville pour nous 
rendre au restaurant. Pendant ce court trajet, nous avons eu 
le plaisir de recevoir les explications de notre chauffeur sur 
les lieux traversés.  

Le Repas est prévu au Restaurant La Maison Kammerzell,  
la plus célèbre des bâtisses strasbourgeoises est un 
émerveillement. De style Renaissance, son origine remonte 
au XVème siècle. Elle est située à deux pas de la Cathédrale. 
Spécialité de la Maison : choucroute garnie.

Pour continuer le programme de l’après-midi, visite guidée de 
la Cathédrale de STRASBOURG, merveille de l’art gothique. 
Sa construction s’est échelonnée sur quatre siècles, de 1015 
à 1439. Du haut de ses 142 mètres, la cathédrale est restée, 
jusqu’à la fin du XIX° siècle, la construction la plus élevée 
de la chrétienté. Merci à notre guide pour ses brillantes 
explications.

Ensuite, départ du mini-train pour la visite du quartier de 
la Petite France qui fait partie du patrimoine mondial de 
l’UNESCO. L’histoire de la Petite France est un paradoxe. 
Autrefois quartier des besogneux, elle a longtemps été 
ignorée des Strasbourgeois. Aujourd’hui, elle est un des 
sites de la ville les plus visités et participe grandement à sa 
réputation.  Entièrement cernée par l’eau et délimitée par 
l’ILL, le site constitue le noyau historique de la Ville.

Enfin, croisière commentée sur l’ILL en bateau. Découverte 
des Ponts Couverts avec ses tours de garde – le barrage 
Vauban – le Quartier Impérial et l’ensemble du site Européen. 
« Particularité non historique » : le passage de l’écluse.

Ces visites se sont malheureusement déroulées sous la 
pluie, mais celle-ci ne nous a pas trop perturbé puisque nous 
étions pratiquement toujours « à couvert » 

VENDREDI 18 JUIN 2015

Avant le Départ furent présentés aux participants Christine et 
Guy WEIBEL (voir ci-dessous).

Ensuite, sous un beau soleil retrouvé, direction la superbe 
route panoramique des Crêtes. Un arrêt à la maison 
FORTWENGER à GERTWILLER, fabricant de pains 
d’épices, a permis de faire quelques emplettes de pain 
d’épices et menus souvenirs. Magnifique magasin très 
achalandé du produit maison…et autres beaux produits du 
savoir faire alsacien.

Pour accéder à la Route des Crêtes, nous avons traversé 
quelques jolis villages. Les commentaires de Christine et 
Guy WEIBEL, sans oublier ceux de notre chauffeur, nous 
ont permis de découvrir certaines facettes du folklore et des 
traditions alsaciennes (maisons à colombages, petit cœur 
sur le toit des maisons = fille à marier, etc, etc…)
Nous poursuivons cette route très touristique pour arriver à 
la Ferme Auberge du SCHNEPFENRIED, très pittoresque et 
située en pleine nature. Un repas marcaire nous attendait, 
savoureux plat typique des fermes en montagne (repas 
constitué uniquement de produits prélevés sur place).

Après nous être bien restaurés et fait provision de quelques 
munsters fermiers (heureusement pour l’odeur), nous nous 
dirigeons ou plutôt nous redescendons dans la vallée, 
direction EGUISHEIM où nous attend notre guide pour nous 
faire visiter ce village, classé plus beau village de France en 
2013 et Village préféré des Français la même année. Village 
fortifié depuis 1257, EGUISHEIM est fier de ses pittoresques 
ruelles concentriques et de ses maisons à colombages 
richement fleuries. C’est à EGUISHEIM qu’est né le Pape 
Saint-Léon IX.

La cathédrale de Strasbourg

La Petite France
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Pour terminer cette journée, nous nous rendons à la cave 
vinicole du Domaine GINGLINGER. Depuis 2001, leurs 
vignes sont en Agriculture Biologique et 15 ha sont en 
Appellation d’Origine Contrôlée Alsace.
Après la dégustation des différents cépages, vient le moment 
de quelques commandes dont les cartons rempliront le coffre 
à bagages du car.
A 20 H 30, nous nous retrouvons au Bar de l’Hôtel pour 
l’apéritif de « clôture » et permettre à Jean-Claude FURIET 
de faire part de sa satisfaction de l’excellent esprit amical qui 
a régné au cours de ce séjour, de remercier l’organisateur 
que je fus et remettre à mon épouse, par l’intermédiaire de 
Béatrice, une jolie boîte de dragées de VERDUN qui fait 
encore nos délices.

Après le repas pris dans la bonne humeur, tout le monde se 

donne rendez-vous au petit déjeuner d'adieu et se donner 
rendez-vous l’année prochaine.

Je ne peux terminer ce compte-rendu sans adresser mes 
remerciements :

- d’abord aux Membres de notre Amicale qui n’ont pas 
hésité à faire « quelques kilomètres » pour assister à cette 
A.G.
- à notre doyen d’âge, Georges COCHERIE qui n’a pas 
hésité à traverser la France pour se joindre à nous. Merci 
Georges pour ton état d’esprit de jeune homme et ton 
inaltérable bonne humeur. Nous comptons sur toi à l’avenir 
car ta présence est un vrai plaisir pour nous.
- A titre personnel, je tiens à adresser mes plus vifs 
remerciements à Guy et surtout à Christine WEIBEL. Une 
rencontre fortuite avec notre Président nous a mis en 
relation. Dès notre première rencontre, vous avez tenu à 
m’accompagner et à m’apporter toutes vos connaissances 
pour établir le programme de cette Assemblée Générale. 
Vous avez été présents jusqu’au bout et votre aide précieuse 
m’a considérablement soulagé pour cette organisation. 
Nous ne pouvons oublier, mon épouse et moi, votre accueil 
chaleureux à votre domicile et ce, à plusieurs reprises. Je 
précise que Guy WEIBEL est Président de l’UNAAGAR 
ALSACE et que son épouse est très active à ses côtés.

L’Amicale vous souhaite à tous le meilleur et vous donne 
rendez-vous le 1er juin 2016 à PROVINS où nous attend 
Yvette SIMON, organisatrice de la prochaine Assemblée 
Générale.

Le Secrétaire,
Daniel EGLOFF

Le groupe au Parlement Européen

Ferme auberge du Schnepfenried

La vie des Amicales de Compagnies
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COMPTE-RENDU DE L’AG de CONVERGENCES SENIORS du 23/06/15 
 
 
L’assemblée Générale de CONVERGENCES SENIORS était convoquée, cette année, pour le 23 juin à 
l’Hôtel Nota Bene de Montceau les Mines avec l’idée de faire la fête à notre glorieux ancien Président 
des agents CMA, Georges Tramoy, qui a tant fait pour nous quand nous étions en activité.  
 
L’assemblée  est déclarée ouverte à 17 h par le Pdt Gonin. Nous sommes 10 agents, ce qui peut sembler 
peu, mais représente 25% de nos adhérents et nous serons 18 le lendemain pour les réjouissances qui 
vont suivre. Avec les 9 pouvoirs reçus le quorum pour délibérer est largement atteint. 
 
Le Président demande ensuite une minute de silence pour nos disparus, en particulier pour l’épouse de 
Roger Fabre et le cher Gilbert Castel, qui a toujours fait partie de notre Conseil en tant que membre 
fondateur et qui était des nôtres à l’AG de l’an dernier, comme toutes les années précédentes. 
 
Rapport moral et d’activité du Président : 
 
Le Président évoque les essais de concertation tous avortés avec la Direction et l’activité, de ce fait, 
forcément réduite de notre association. 
Si l’idée, à la création au 13 juin 2008, était de rassembler tous les anciens, on peut dire qu’elle s’est 
heurtée aux problèmes suivants: 
- Les listings obtenus de la Sté sont difficilement exploitables. 
- Le système informatique de l’UNAAGAR n’est pas, quoi qu’on en dise, assez convivial. 

Heureusement, une refonte profonde est en cours avec un logiciel qui ne sera plus chez l’utilisateur 
et le progrès devrait être important. Il est en phase de test et l’installation est prévue avant janvier 
prochain. 

- Surtout, les nouveaux retraités d’Aréas partent tous, ou presque, dans de très mauvais termes avec la 
société et n’ont plus qu’une seule envie : ne plus entendre parler d’elle et de l’assurance !  

        Le rapport est approuvé à l’unanimité. 
 
Rapport financier de Bernard Boulaire : 
 
Bernard nous fait un rapport détaillé de nos finances qui ont été contrôlées par Bernadette Follope. Il en 
ressort que nous avons été très économes et qu’il y a un excédent de 3767.20 € à la banque au 31/12/14. 
Il souligne que nous perdons quelques adhérents et que nous sommes 39 à ce jour. Le rapport est 
approuvé à l’unanimité.  
 
Election du nouveau Conseil : 
 
Nous passons à la partie délicate du notre AG : l’élection du nouveau Conseil alors qu’il n’y a pas de 
candidat déclaré. Après quelques discussions, nous avons le grand plaisir de voir un ticket gagnant se 
proposer : Jean-Paul Riboldi, comme Président, et Jean-Claude Nagor, comme trésorier, Gabriel Gonin 
gardant un poste, celui de secrétaire. Le vote se fait à l’unanimité. Jean Rivat reste au poste de Vice-
Président et Bernadette Follope à celui de contrôleur aux comptes. Autre membres : Georges Tramoy, 
Jacqueline Ledu, André Chassaing, Michel Seurat, et Bernard Boulaire qui précise qu’il assumera 
l’intérim de la trésorerie jusqu’à la fin de l’année pour faciliter la passation des comptes. Un Conseil 
entérinera ces choix. 
 
Nous sommes tous soulagés de voir notre Association entre de bonnes mains et, les autres points de 
l’ordre du jour ayant été évoqués en cours de discussion, la séance est levée car nous avons le plaisir 
d’être reçu pour l’apéritif par Georges Tramoy et son épouse dans leur maison toute proche. Le temps 
étant superbe, nous avons hâte de passer aux festivités du soir. 

L’assemblée Générale de CONVERGENCES SENIORS 
était convoquée, cette année, le 23 juin à l’Hôtel Nota Bene 
de Montceau les Mines. L’idée était de faire la fête à notre 
glorieux ancien Président des agents CMA, Georges Tramoy, 
qui a tant fait pour nous quand nous étions en activité. 

L’assemblée  est déclarée ouverte à 17 h par le Pdt Gonin. 
Nous sommes 10 agents, ce qui peut sembler peu, mais 
représente 25% de nos adhérents et nous serons 18 le 
lendemain pour les réjouissances qui vont suivre. Avec les 9 
pouvoirs reçus le quorum pour délibérer est largement atteint.

Le Président demande ensuite une minute de silence pour 
nos disparus, en particulier pour l’épouse de Roger Fabre 
et le cher Gilbert Castel, qui a toujours fait partie de notre 
Conseil en tant que membre fondateur et qui était des nôtres 
à l’AG de l’an dernier, comme toutes les années précédentes.

Rapport moral et d’activité du Président :

Le Président évoque les essais de concertation tous avortés 
avec la Direction et l’activité, de ce fait, forcément réduite de 
notre association.
Si l’idée, à la création au 13 juin 2008, était de rassembler 
tous les anciens, on peut dire qu’elle s’est heurtée aux 
problèmes suivants:
- Les listings obtenus de la Sté sont difficilement 
exploitables.
- Le système informatique de l’UNAAGAR n’est pas, quoi 
qu’on en dise, assez convivial. Heureusement, une refonte 
profonde est en cours avec un logiciel qui ne sera plus chez 
l’utilisateur et le progrès devrait être important. Il est en phase 
de test et l’installation est prévue avant janvier prochain.
- Surtout, les nouveaux retraités d’Aréas partent tous, ou 
presque, dans de très mauvais termes avec la société et n’ont 
plus qu’une seule envie : ne plus entendre parler d’elle et de 
l’assurance ! 
        Le rapport est approuvé à l’unanimité.

Rapport financier de Bernard Boulaire :

Bernard nous fait un rapport détaillé de nos finances qui 
ont été contrôlées par Bernadette Follope. Il en ressort que 
nous avons été très économes et qu’il y a un excédent de 
3767.20 € à la banque au 31/12/14. Il souligne que nous 
perdons quelques adhérents et que nous sommes 39 à ce 
jour. Le rapport est approuvé à l’unanimité. 

Election du nouveau Conseil :

Nous passons à la partie délicate du notre AG : l’élection du 
nouveau Conseil alors qu’il n’y a pas de candidat déclaré. 
Après quelques discussions, nous avons le grand plaisir de 
voir un ticket gagnant se proposer : Jean-Paul Riboldi, comme 
Président, et Jean-Claude Nagor, comme trésorier, Gabriel 
Gonin gardant un poste, celui de secrétaire. Le vote se fait 
à l’unanimité. Jean Rivat reste au poste de Vice-Président 
et Bernadette Follope à celui de contrôleur aux comptes. 
Autre membres : Georges Tramoy, Jacqueline Ledu, André 
Chassaing, Michel Seurat, et Bernard Boulaire qui précise 
qu’il assumera l’intérim de la trésorerie jusqu’à la fin de 
l’année pour faciliter la passation des comptes. Un Conseil 
entérinera ces choix.

Nous sommes tous soulagés de voir notre Association entre 
de bonnes mains et, les autres points de l’ordre du jour ayant 
été évoqués en cours de discussion, la séance est levée car 
nous avons le plaisir d’être reçu pour l’apéritif par Georges 
Tramoy et son épouse dans leur maison toute proche. 
Le temps étant superbe, nous avons hâte de passer aux 
festivités du soir.
Nous sommes effectivement très bien reçus et au 
champagne ! De notre côté, nous avons le plaisir de 
remettre des fleurs à Madame et des livres à Monsieur. 

ASSEMBLEE GENERALE DU 23 JUIN 2015
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Après la photo de groupe, nous partons pour le restaurant 
gastronomique  le Moulin de Galuzot qui nous fait le plaisir 
d’ouvrir son établissement rien que pour nous.

Le programme du lendemain nous est proposé par l’Office 
du Tourisme de Montceau les Mines. Il commence à 9 h 30 
par la manufacture de bonneterie Perrin qui fabrique des 
chaussettes et des collants haut de gamme et en vend même 
en Chine ! Tout le monde est passionné par la dextérité des 
ouvrières, dont certaines travaillent sur des métiers très 
modernes (qui savent faire les pointes en même temps que 
la chaussette) et d’autres sur des métiers beaucoup plus 
anciens avec un montage maille à maille impressionnant. 
Le rôle du marketing est ici comme ailleurs très important 
pour un positionnement très chic avec des dessins faits sur 
ordinateur.

Départ en voitures ensuite pour Blanzy où nous commençons 
par un repas de midi au restaurant Triskel : excellent accueil, 
rapidité de service et qualité ! Visite ensuite des mines de 
charbon de Blanzy avec pour guide un ancien mineur, c’est le 
dernier puits du bassin minier qui encore a son chevalement 
et sa salle des machines. L’évolution des techniques est très 
bien retracée que ce soit pour l’éclairage, la descente ou 
l’extraction.

Nous nous quittons vers 17 h et je pense avoir exprimé l’avis 
de tous en répondant partout « excellent » au questionnaire 
de l’Office du Tourisme. 
Montceau les Mines une destination de tourisme, qui l’eut 
cru ? Et, en plus, nous avons été reçus partout avec amabilité 
et confiance !
        

Le (nouveau) Secrétaire
Gabriel GONIN

La vie des Amicales de Compagnies
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Sorties et Voyages des Amicales

Les attentes étaient grandes, mais les promesses ont été 
tenues !
La Norvège, terre de légendes et de conquêtes, a été un 
des plus beaux voyages  réalisés depuis 15 ans par notre 
Amicale.
Exceptionnel par la somptuosité des sites, par la découverte 
des fjords et des panoramas grandioses. 
La Norvège a su préserver son caractère sauvage. 
Montagnes aux sommets enneigés, glaciers, cascades 
vertigineuses, falaises abruptes, fjords profonds, forment 
d’étonnants paysages variés qui nous ont émerveillés et 
permis de vivre une expérience inoubliable.

Une terre née de l’union entre l’eau et la roche, une synthèse 
parfaite entre deux éléments différents, dont il se dégage 
une force et un magnétisme prodigieux.

D’abord, une petite présentation du pays. 
La Norvège possède des frontières communes avec la Suède, 
la Finlande et la Russie. Le pays est rude, montagneux, pour 
les deux tiers au-dessus de 300 m d’altitude. Les glaciers 
quaternaires ont creusé les fjords dont certains sont parmi 
les plus profonds du monde. La glace a sculpté la queue 
d’un dragon géant, l’archipel des Lofoten. Entre deux de 
ces îles circule un courant de marée puissant et dangereux, 
le Mosken Straumen, le maëlstrom de la légende, dont 
la littérature a exagéré le pouvoir destructeur, avec ses 
tourbillons qui aspirent les navires vers le fond de la mer.
Ces dangereux phénomènes naturels, ainsi que les 
avalanches, glissements de terrain, inondations, tempêtes 
en mer, expliquent peut-être le riche folklore surnaturel 
norvégien, avec ses nains (trolls) et ses géants qui habitent 
les lacs, les cavernes et les fjords et provoquent des 
catastrophes. La mythologie norse antérieure au Xes. avait 
aussi ses dieux destructeurs tels que Thor, armé du tonnerre, 
et Wotan qui emportait les guerriers tués au combat vers les 
festins célestes du Valhalla, le Paradis des héros.

Les guerriers vikings, issus du pays furent naguère le peuple 
le plus redouté du monde. Entre le IXe et le XIe s., ils se 
répandirent jusqu’en Amérique du Nord et à Constantinople, 
et envahirent les îles Britanniques. Ils attaquèrent PARIS en 
845, pillèrent et occupèrent la future Normandie.
Aujourd’hui, les Norvégiens sont restés un peuple robuste, 
toujours en lutte contre un environnement hostile, mais leur 
image est beaucoup plus amène à l’étranger.
Avec 5 millions d’habitants pour 385 199 km2 de terre, la 
Norvège est, après l’Islande, le pays le moins densément 
peuplé d’Europe. Elle a pour capitale OSLO, pour  langue 
officielle le norvégien (bokmal et nynorsk) et pour monnaie la 
couronne norvégienne (NOK).
Après la seconde guerre mondiale, la Norvège a connu une 
expansion économique rapide et compte aujourd’hui parmi 
les pays les plus riches du monde, avec une politique sociale 
très développée. Les Norvégiens ont de nos jours un haut 
niveau de vie. Il y a peu de gens très riches et peu de très 
pauvres. L’Etat-Providence fournit des services sociaux 
même aux hameaux les plus isolés. Presque tous les 
Norvégiens possèdent leur logement ; beaucoup ont aussi 
une résidence secondaire au bord d’un lac ou de la mer. Le 
progrès économique s’explique en partie par la découverte 
et le développement de grandes réserves de pétrole et de 
gaz naturel sur sa côte.
Depuis plusieurs décennies, la Norvège est classée première 
sur l’indice du développement humain, et est également 
considérée comme le pays le plus démocratique au monde 
avec un indice de démocratie de 9,8 en 2011.

La Norvège rivalise avec la Suisse pour l’alpinisme et le ski, 
qui est une invention norvégienne.
Elle a aussi été déclarée pays le plus pacifique au monde en 
2007 par le Global Peace Index.
Elle est membre fondateur de l’OTAN depuis 1949 et de l’ONU 
depuis 1945, mais a refusé d’intégrer l’Union Européenne.

VOYAGE EN NORVEGE
LES CAPITALES SCANDINAVES
DU 30 JUIN AU 6 JUILLET 2015

Alsace
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Après cette présentation succincte de la Norvège, voici 
notre périple.
Nous étions 35 participants à prendre le vol de MULHOUSE-
BALE pour nous rendre à BERGEN où nous attendaient notre 
car alsacien et un guide local pour débuter sans attendre 
la visite de cette belle cité hanséatique. En préambule, une 
petite surprise, une veste polaire bien chaude, très appréciée 
avec le climat nordique,  a été offerte à chaque participant.
Le port de BERGEN et le célèbre marché aux poissons, le 
quartier de Bryggen qui forme le cœur de la cité médiévale 
avec son aspect traditionnel et ses maisons de commerce en 
bois peint, classé au patrimoine de l’Unesco, font partie des 
lieux incontournables que nous avons visités.

BERGEN fut la capitale de la Norvège jusqu’à la fin du 13e s. 
et bien que supplantée par OSLO en 1299, elle continua à 
prospérer et demeura jusqu’au 19e s. la plus grande ville du 
royaume. La ligue hanséatique avait en effet choisi cette ville 
en raison de la proximité des bancs de poissons des mers 
nordiques. La ville se développa rapidement et, à mesure 
que le commerce de la Baltique accentuait sa prospérité, le 
pouvoir politique de la Ligue s’accroissait au point d’imposer 
ses conditions aux souverains norvégiens. La Ligue contrôlait 
trois comptoirs importants, chacun spécialisé dans des 
produits indispensables à l’économie européenne du Moyen 
Age, Novgorod fournissait les fourrures, Londres la laine et 
les tissus de qualité et BERGEN le bois de construction et le 
poisson séché provenant essentiellement des îles Lofoten.                   
L’essor de l’industrie pétrolière en mer du Nord a lancé un   
nouveau défi à BERGEN : concilier son rôle de métropole 
industrielle tout en préservant l’ensemble architectural unique 
parmi les hauts lieux du patrimoine culturel mondial. Dopée 
par la rente pétrolière, l’économie norvégienne affiche une 
croissance positive, des revenus de ménage en constante 
augmentation et un taux de chômage très bas.       
Souvent surnommée la « cité de bois » ou la « porte d’entrée 
des fjords », BERGEN est la deuxième ville du pays avec 
273.000 habitants. C’est également une ville portuaire, une 
ville universitaire et un évêché. Elle fascine par son riche 
passé, son cosmopolitisme et sa grande animation qui lui 
permet l’appellation de ville internationale de Norvège. 
Occupant une position privilégiée sur la magnifique côte 
occidentale de la Norvège, la ville est protégée, à l’ouest, 
par un chapelet d’îles et à l’est, par un cirque montagneux 
et boisé. Un relief marqué, la mer, une végétation dense, 
des musées aux riches collections, de charmantes ruelles 
pavées et pentues bordées de maisons en bois, en font une 
belle ville rayonnante et multinationale. 

On entend parler espagnol et portugais sur le port, chanter 
en roumain dans les rues. Des avions de tout le continent 
atterrissent sur le tarmac de son aéroport. D’énormes 
paquebots de croisière envahissent son port.
Après notre première journée bien remplie à BERGEN, 
installation dans notre hôtel.
Le matin du deuxième jour, embarquement à bord d’un 
ferry pour la traversée du SOGNEFJORD, le plus long fjord 
d’Europe et le 2ème du monde. Classé au patrimoine mondial 
de l’Unesco, il mesure 184 km de long et sa profondeur 
atteint 1220 m en dessous du niveau de la mer. Des falaises 
le surplombent jusqu’à des hauteurs supérieures à 1000 
m. Nous apercevons des sommets enneigés, des chutes 
d’eau et de jolies fermes à toit rouge accrochées à flanc 
de montagne. Après la traversée, nous reprenons le car en 
direction de FÖRDE, village très touristique connu pour ses 
deux magnifiques chutes.

L’après-midi,  nous rejoignons la Dalsnibba, route 
impressionnante qui remonte une vallée en pente offrant des 
panoramas grandioses. En ce mois de juillet, la neige est   
encore bien présente et les appareils photos sont à l’œuvre.                                                     

Après un arrêt au point culminant, direction GRöTLI pour 
rejoindre une formidable auberge de montagne, un ancien 
relais postal dans le Grand Nord, classé 3*. Le détour en 
valait la peine, son emplacement hors du commun au milieu 

des montagnes, avec son atmosphère d’antan, sa cuisine 
norvégienne et son mobilier typique, nous ont séduits et 
dépaysés. Un coup de cœur !
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Nous voilà au 3e jour, nous partons direction GEIRANGER, le 
plus célèbre de tous les fjords, cerné de sommets culminant 
à 1 500 m.
De superbes paysages s’offrent à nos yeux en empruntant 
la fameuse route des Trolls qui nous conduira au sublime 
Geirangerfjord. C’est une route en lacets à travers la 
nature majestueuse de l’ouest norvégien où le paysage 
de montagnes abruptes est agrémenté de nombreuses 
cascades, de fjords profonds et de vallées fertiles.

Les Trolls sont aujourd’hui l’un des symboles de la Norvège. 
Ces petits habitants surnaturels des montagnes, créatures 
de l’ombre et de la nuit, stars des contes de fée et de la 
mythologie nordique, enlevaient jadis les princesses et 
étaient souvent accusés des phénomènes que les hommes 
ne parvenaient pas à expliquer. Aujourd’hui, suivre la 
route des Trolls permet d’appréhender l’une des facettes 
de la civilisation norvégienne, à savoir son rapport avec la 
nature. Immense et  célèbre, la route  des Trolls est surtout 
célèbre pour ses points de vue panoramiques grandioses 
et imprenables, et qui nous mène vers la route des Aigles.   
Contemplation fascinante !   
                                         
Nous nous sommes arrêtés à la petite église en « bois 
debout » construite il y a 150 ans, typique de ces églises 
médiévales en bois de pin, sur des grands pieux enfoncés 
dans le sol. Ces églises sont importantes pour le patrimoine 
architectural de Norvège, et certaines sont protégées par 
l’Unesco pour leur intérêt à la fois national et international.

Nous avons profité de cette pause, 
pour faire une surprise à Chantal 
JOSSEAUME. Sur le parking de 
l’église une coupe a été offerte à 
tous les participants pour fêter en 
ce 2 juillet, son jour d’anniversaire, 
et un livre sur la Norvège lui a été 
remis pour marquer cette journée.
Nous avons repris notre route 
vers LILLEHAMMER, ville hôte 
des Jeux Olympiques d’Hiver de 
1994, en longeant le lac de Mjosa, 
le plus grand lac de Norvège avec 
ses 368 km2, 100 km de long. 
Ses rives sont bordées de petites 
collines et de jolis petits villages.

Dîner à LILLEHAMMER au RADISSON BLU, avec un 
impressionnant buffet, avant de nous diriger vers OSLO où 
nous passerons 2 nuits.
Fondée autour de l’an 1000, OSLO est la ville la plus peuplée 
de Norvège. Son nom a été changé plusieurs fois. En 1624, 
appelée CHRISTIANIA après un dramatique incendie, puis 
KRISTIANIA en 1877 et à  nouveau OSLO en 1925.
Nous voici au 4e jour de notre voyage.
Notre guide local nous accueille pour la visite de la ville qui 
se situe dans un cadre exceptionnel au fond du seul grand 
fjord de la côte sud, plongée dans la nature, entre plages et 
collines environnantes recouvertes de forêts, de lacs et d’îles. 
Les quartiers s’étendent sur des terres basses entourées de 
collines boisées. Très étendue, la zone urbaine s’agrémente 
d’espaces verts recelant une vie paisible, largement ouverte 
sur la mer, mêlant les édifices historiques aux constructions 
innovantes et audacieuses.
OSLO, la tranquille capitale norvégienne est en passe 
de devenir la Dubaï du Nord grâce aux richesses de son 
pétrole de la mer du Nord, mais elle a su préserver son 
identité, rivalisant avec ses voisines COPENHAGUE et 
STOCKHOLM.
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OSLO est cependant l’une des plus chères villes au monde 
derrière TOKYO, OSAKA et SYDNEY (d’après la financière 
UBS). Un simple café coûte environ 10 €.
Nous avons découvert le nouvel Opéra inauguré en avril 
2008, impressionnant bâtiment en marbre blanc, conçu 
comme un iceberg, comportant 1.100 pièces. De nombreux 
prix ont été décernés pour sa conception.
Nous avons aussi découvert l’Hôtel de Ville où est remis 
chaque année le prix Nobel de la Paix, inauguré en 1950 et 
décoré par les plus grands artistes norvégiens.
Nous avons découvert le Parc VIGELAND, créé par Gustav 
VIGELAND entre les années 1920 et 1943, le plus grand 
parc de sculptures du monde faites par un seul artiste. Il 
attire plus d’un million de visiteurs chaque année. Ses 192 
sculptures en bronze, granit et fer forgé, sur le thème de la 
destinée de l’homme et de la famille, s’étendent sur un parc 
de 45 hectares, classé au Patrimoine de l’Unesco en 2009.

Nous avons visité 
les quais ani-
més par des ter-
rasses de café, 
des théâtres, des 
cinémas, des res-
taurants aménagés 
dans les anciens 
entrepôts superbe-
ment restaurés.

Après le déjeuner, nous avons visité le Musée des arts et 
traditions populaires, un des plus grands en son genre en 
Europe, commencé en 1881 sous forme de collection privée 
du roi Oscar II de Norvège et de Suède. 
La journée s’est terminée par la visite du musée polaire 
FRAM qui abrite le navire de FRIDTJOF NANSEN, 
explorateur scientifique qui a dirigé l’équipe ayant fait les 
premières traversées du Groenland en 1893 et 1896. Prix 
Nobel de la paix en 1922 pour son travail de secours  auprès 
des victimes déplacées de la 1ère guerre mondiale.
                
Nous quittons OSLO le matin du 5e jour pour nous diriger 
vers la frontière et la traversée de la Suède.
Nous longerons le lac VÄNERN , le plus grand de Suède 
en superficie (5.648 m2 et 145 km de long). C’est le 3e lac 
européen par ordre d’importance après les lacs russes 
LADOGA et ONEGA.

Nous voilà à STOCKHOLM, capitale élégante et spacieuse. 
C’est la plus grande ville de la Suède avec sa population de 
905 000 habitants, siège du gouvernement et du parlement 
suédois, ainsi que le lieu de résidence officiel du roi Carl XVI 
Gustav.
Située au bord de la mer Baltique, la ville est construite en 
partie sur plusieurs îles, ce qui lui a valu son surnom de 
Venise du Nord. Elle s’étend sur 14 îles qui font toutes partie 
de l’archipel de STOCKHOLM, faisant de l’eau un élément 
omniprésent puisqu’elle représente env. 30% de la superficie 
de la ville, avec une proportion identique pour les espaces 
verts, les parcs verdoyants et les places bordées d’arbres. 
Cinquante sept ponts permettent de relier les différents 
quartiers.
STOCKHOLM est la première ville à avoir reçu le titre de 
« Capitale verte » de l’Europe, un titre bien mérité et dû à 
la baisse de 25% de ses émissions de gaz à effet de serre 
depuis 1990. Les solutions passent par le covoiturage, les 
pistes cyclables, les éco-quartiers exemplaires comportant 
des panneaux solaires, des systèmes de récupération des 
eaux de pluie, la réutilisation des ordures ménagères pour le 

 

Le nouvel Opéra d'Oslo

Le Parc Vigeland

Le Musée FRAM

L'Hôtel de Ville d'Oslo
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chauffage et la climatisation. La Suède transforme 20% de 
ses déchets organiques en biogaz.
La journée du 5 juillet est consacrée à la visite de la ville, 
avec le concours d’un Guide Conférencier.

STOCKHOLM tient son nom des mots suédois stock 
signifiant « pieux », et holm  « île ». 
Le centre historique, qui est relié aux îles proches, abrite le 
Parlement, le Palais Royal et l’Eglise des Chevaliers, lieu de 
sépulture des rois de Suède. La plupart des rues médiévales 
sont piétonnes et les maisons de notables du XVII° s. sont 
devenues des bureaux ou des habitations.
Chaque année, en décembre, les Prix Nobel (fondés par 
Alfred NOBEL 1833-1896), chimiste et pacifiste suédois qui 
inventa la dynamite, sont décernés à STOCKHOLM, sauf 
celui de la Paix qui est remis à OSLO.
La ville abrite de vieilles demeures remarquables, vestiges 

de son passé. La vieille ville médiévale 
a conservé ses placettes paisibles 
et ses ruelles tortueuses, bordées 
d’échoppes d’artisans, de galeries d’art, 
d’antiquaires et de bouquinistes. Le 
métro relie STOCKHOLM aux banlieues 
agrémentées de jardins et aux quartiers 
les plus récents. La ville moderne est 
le plus grand centre commercial et 
industriel du pays : textiles, caoutchouc, 
bière, industrie électrique, constructions 
mécaniques et imprimeries.
Après le déjeuner, nous avons visité le 
Palais Royal construit entre 1690 et 1754, 
très riche en souvenirs historiques et qui 
renferme entre autres les joyaux de la 
couronne. Ses décors reflètent l’art ainsi 
que la culture européenne et suédoise, 
depuis le moyen âge jusqu’à nos jours. 
Le Château est toujours la résidence du 
roi de Suède et c’est dans son cadre que 

se déroulent encore les manifestations représentatives de la 
monarchie suédoise. Les grands appartements sont utilisés 

pour les visites d’état, les audiences, les réceptions officielles 
et les fêtes.

Nous voici arrivés au dernier jour de notre voyage.
Une mini-croisière est à l’ordre du jour pour la matinée. Notre 
bâteau nous emmènera à DROTTNINGHOLM, qui est la 
résidence privée de la famille royale, située sur une île du lac 
Mälar, dans la banlieue verdoyante de STOCKHOLM.
Le château, construit en 1662, entouré d’un magnifique parc 
royal inspiré par Le Nôtre,  est classé au patrimoine mondial 
depuis 1991.  

Au retour de notre croisière, nous déjeunerons encore à 
STOCKHOLM et le car nous amènera à l’aéroport d’où nous 
décollerons.

Arrivés à BALE-MULHOUSE vers 22h00, notre traditionnel 
verre de l’amitié sera servi dans un endroit insolite. Un 
accord avait été pris avec la Direction du Casino BARRIERE 
de BLOTZHEIM situé à 5 mn de l’aéroport, pour monter sur 
l’espace devant le complexe, un buffet gourmand où rien 
n’a manqué pour réjouir les papilles de nos amis. L’heure 
tardive de notre arrivée ne nous ayant plus permis de dîner 
aux alentours, les prestations d’un excellent Traiteur ne nous 

ont pas fait perdre au change, bien au contraire.
Et c’est ainsi, par une chaude soirée conviviale, que 
nous avons clôturé notre beau voyage 2015, qui restera 
certainement un de nos meilleurs souvenirs.

Christine WEIBEL
Déléguée aux Loisirs de

L’Amicale Alsace
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Passions des Adhérents UNAAGAR

Nous avions un reporter à Waterloo
Le champ de bataille
Le 18 et 19 juin 2015, nous étions 60.000 à assister à la reconstitution de la bataille de Waterloo pour la commémoration de 
son 200ème anniversaire. 
La bataille réelle s’était déroulée, pendant une dizaine d’heures, entre 93.000 Français et les 125.000 soldats des alliés de 
Wellington (Britanniques, Allemands et Belgo-Hollandais) et de Blücher (Prussiens).
Les « reconstitueurs » étaient 6.000 à évoluer sur le champ de bataille, dont 5.200 soldats, mais il fallait aussi compter 800 
auxiliaires, comme des cantinières, et ajouter 360 chevaux et 100 canons.
Il était important d’assister aux deux jours de la plus grande reconstitution de bataille d’Europe compte tenu des difficultés de 
mise au point des mouvements et des incidents divers inéluctables. Ainsi, le coordonnateur, qui tenait le rôle du Maréchal Ney, 
a-t-il fait preuve d’héroïsme car, le 1er jour, une chute de cheval lui a valu 9 fractures. Pour revenir sur le champ de bataille, 
il a dû signer une décharge à l’hôpital mais, comme il l’a dit : « Il ne pouvait pas rater ça! »

 

Vous avez ici une photo en grand angle qui vous montre que, même si le champ de bataille a été un des plus petits de l’époque, 
puisqu’il faisait environ 3km 5 par 1 km 2, les spectateurs se sont retrouvés très loin des intervenants. Heureusement, cet 
éloignement a été en partie corrigé le samedi par un déplacement de l’action plus près du public et l’émission très évocatrice 
d’une grande quantité de fumée et de bruit par des canons eux aussi rapprochés. L’enthousiasme des spectateurs a même été 
relancé par un passage à cheval de Napoléon ce qui n’avait rien d’historique puisque, au jour dit, il ne pouvait pas chevaucher 
longtemps à cause d’une crise d’hémorroïdes !
On aperçoit sur la gauche la reconstitution de la ferme de Hougoumont (déplacée) que les Anglais occupaient et que les 
Français s’épuisèrent à attaquer sans succès à 7 reprises.
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Nous avons aussi pu constater que les batailles comme Waterloo se déroulaient sur un rythme très lent. Certains régiments 
devaient attendre longtemps au milieu de la fumée et du bruit constant avant de s’engager. Sans les moyens de communication 
modernes, le sentiment de solitude devait être très fort. Autre chose : le samedi nous avons même eu droit à une sorte de 
« prolongation » puisque les Français refusaient d’obéir à l’ordre de reculer !
Le plus impressionnant fut, à certains moments, la cavalcade des chevaux dans la fumée des canons, dans un champ de 
blés hauts mais encore verts, avec des soldats vêtus d’uniformes chamarrés : inoubliable.

 
Cependant, le bilan de 10.000 morts et 35.000 blessés permet d’imaginer l’étendue de la boucherie qu’a représentée la bataille.

Les bivouacs :
Les « reconstitueurs » étaient sur place depuis le mercredi et ils nous ont même avoué trouver le temps long ! Certains 
n’avaient pas hésité à faire plus de 2.500 kms en voiture puisqu’ils arrivaient de Moscou ! Il y avait 52 nations et même des 
Américains. Les Français étaient d’ailleurs en petit nombre, ce qui a, parait-il, posé pas mal de problèmes pour la transmission 
des ordres ! Serions-nous aussi de mauvais joueurs ? Il est à noter qu’il n’y a eu que très peu de manifestations en France !
La visite des bivouacs fut un des moments les plus intéressants car les participants ne demandaient qu’à parler. Nous avons 
vu la tente de Napoléon, ses officiers et son mamelouk, l’alignement des tentes blanches remplies de paille pour la nuit.



Il y avait également des feux en plein air pour faire cuire la nourriture à l’ancienne et des démonstrations de manœuvres ou 
de manipulation du sabre. Heureusement, et contrairement à 1815, le beau temps était de la partie !
Nous avons eu le plaisir de nous entretenir avec le médecin personnel de Napoléon, lui-même médecin dans le civil.  Il n’était 
à la reconstitution de Waterloo que pour son plaisir, car en 1815, il n’était pas présent lors de la Bataille. Il avait dû fuir car il 
avait refusé de fournir à Napoléon le poison qui devait lui permettre de se supprimer en cas de défaite.
 

Il faut savoir que tous les reconstitueurs sont propriétaires de leurs uniformes et que ceux-ci peuvent coûter très chers 
(3.000 € pour un fusil d’époque). Il existe d’ailleurs le risque que des gens fortunés se paient de beaux uniformes  pour 
pouvoir tenir un rôle important alors que le principe est de gravir les rangs au fil des années (les grognards surnomment ces 
incrustés « les emplumés ! »).  Chacun se connait par son surnom, celui du soldat qu’il incarne, ce qui efface les distinctions 
de classe ou de pays. Un russe et un américain peuvent trinquer joyeusement à la même table et l’ambiance du bivouac 
compte autant que la reconstitution. Il parait que les Français et les Russes rivalisent de chansons paillardes au son des 
violons et des balalaïkas ! Un grognard a fait une chose originale : il a demandé sa compagne en mariage au bivouac !
Le rassemblement du samedi a commencé vers 18 h pour durer 2 h car il fallait que les régiments marchent jusqu’au 
champ de bataille. Cela a donné lieu à un très beau défilé durant lequel on a pu admirer de très près les uniformes et les 
chevaux. Nous avons même pu voir des Ecossais en kilt, ce qui est historiquement juste !
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Quelques réflexions maintenant :

- J’ai lu que ses propres ennemis disaient de Napoléon que sa personnalité et son génie militaire étaient tels 
qu’ils faisaient 40 % de la force des Français ! j’ai lu aussi que son plan de bataille était bon mais qu’il n’a pas su 
exploiter la victoire remportée à Ligny, deux jours auparavant, le 16 juin. Il se serait trompé sur la retraite de Blücher 
et il aurait donné à Grouchy des ordres trop tardifs de le poursuivre. Mais il fallait bien un bouc émissaire pour la 
légende !
 
- Reste, comme le reconnait la revue du Souvenir Napoléonien, que: «  Waterloo ne réunit pas les mêmes 
circonstances qu’autrefois Austerlitz, Iéna, Eylau, Friedland ou Wagram. La stratégie napoléonienne ne parvient 
plus à déjouer les tactiques adverses. Et même si Grouchy était arrivé à temps, que serait-il advenu le lendemain, 
les semaines et les mois suivants ? ». 
- Ne pourrait-on pas dire que c’était la bataille à ne pas gagner ? La défaite française a sans doute évité la poursuite 
d’un véritable carnage car toute l’Europe était déterminée à se débarrasser de Napoléon, coûte que coûte.
- A l’applaudimètre,  Napoléon  a remporté largement la victoire de la popularité, notamment face à Wellington! 
Il semblerait même, comme nous l’a dit un conférencier du Souvenir Napoléonien, que les visiteurs du site de 
Waterloo pensent, en grande majorité, que c’est lui le vainqueur ! 
- Reste le mot de la fin: « la garde meurt mais ne se rend pas » attribué à Cambronne.  Il est malheureusement 
apocryphe comme l’autre mot de 5 lettres qu’on lui attribue aussi.  Ce n'est qu'en 1862 que Victor Hugo, dans 
« les Misérables », osa écrire en toutes lettres qu’au général anglais qui criait « Braves Français, rendez-vous ! », 
Cambronne répondit : « Merde ! »  

- En conclusion, nous pouvons dire que Waterloo fut une grande mais terrible bataille. Un hommage soutenu a 
été demandé par les organisateurs, en souvenir de ces milliers de soldats sacrifiés. Cette hécatombe  a marqué 
de façon dramatique  la fin du règne de Napoléon qui abdiqua 4 jours plus tard, le 22 juin 1815.

- Avant de clore la reconstitution devant les milliers de spectateurs venus du monde  entier, les organisateurs 
ont mis l’accent sur la constitution de l’Europe qui nous a permis de vivre en paix depuis la fin de la 2ème guerre 
mondiale, soit 70 ans. 
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Le vin apparaît au Proche-Orient autour de 6000 av J.-C. Il 
y a toujours eu un lien direct entre la qualité du vin et son 
contenant. Si celui-ci n'est pas hermétiquement bouché, une 
réaction chimique se produit et le vin devient du vinaigre.

Le vin, produit exotique et de luxe, commence à être importé 
en très grosses quantités en Gaule aux alentours de 150 av. 
J.-C. Diodore nous rapporte la passion des Gaulois pour le 
vin que, grand scandale, ils osent boire en se laissant aller 
jusqu'à l'ivresse ! « Ils l’apportent en bateau par les fleuves 
navigables ou en chariot par une voie de terre et en touchent 
un prix incroyable : pour une amphore de vin, ils reçoivent 
un esclave, échangeant 
l a  b o i s s o n  c o n t r e 
l’échanson » (1). On voit 
là l’importance du rôle de 
la route, dès lors qu'il n'y 
a pas la voie d'eau. On 
voit aussi que des routes 
existaient avant les voies 
romaines qui ont souvent 
repris les i t inéraires 
gaulois. D'ailleurs, sans 
ce réseau routier, on 
ne s'expliquerait pas la 
rapidité de déplacement 
des légions pendant la 
Guerre des Gaules.
Le vin est importé par la mer depuis les vignobles de 
Campanie, Latium, Étrurie. Il voyage en amphores fermées 
de bouchons de liège, parfaitement adaptées au transport 
maritime.

Le vin est diffusé à partir de Marseille et de Narbonne sur 
deux axes majeurs : l'axe Rhône-Saône et l'axe Aude-
Garonne correspondant à l’isthme gaulois qu’on verra encore 
structurer le Sud-Ouest du royaume au XVIIIe siècle. C’est 
parce qu'il avait créé, vers 70 av. J.-C, des taxes illégales 
sur le vin que Fonteius, gouverneur de la Provincia romana 
(approximativement Languedoc, Provence, Dauphiné), fut 
mis en cause dans un procès où il fut défendu par Cicéron 
(Pro Fonteio). 

La vigne, comme l'olivier, a été introduite en Gaule par 
Marseille. Les Ligures la cultivent en premier, avant 
même les invasions celtiques (ou gauloises, comme 
on voudra !).Très vite, le vin n'est donc pas seulement 
importé mais produit sur place. À telle enseigne qu'au 
premier siècle, l'empereur Domitien interdit la culture 
de la vigne en Gaule pour mettre fin à la concurrence 
que le vin gaulois fait au vin italien. En vain ! 
Dans le Gaillacois, on a relevé des traces de viticulture, 
dès le deuxième siècle av J.- C., entre l'arrivée récente 
des Gaulois et l'arrivée prochaine des Romains. 
Dans le Brulhois (Région de Valence d’Agen), on 
retrouve également des traces avant la conquête. 
Les vignobles de Cahors, Fronton, Lavilledieu, Saint-

Sardos remontent eux, à l'après conquête romaine.

Tous ces vignobles connaissent un redémarrage à partir 
de l'an Mil grâce à la christianisation en général et au 
monachisme en particulier.

LA RÉVOLUTION DU VIN ET DE LA BOUTEILLE 
AUX 17ÈME ET 18ÈME SIÈCLES.

Amphore à Figures noires - VIe siècle av. JC

Transport de vin par la mer : VERNET
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Saint Michel de Gaillac est fondée en 972 ; le village de 
Fronton, dont le pape Calixte II vint consacrer l'église en 
1119, appartient aux Hospitaliers de St Jean (qu'on appelle 
aujourd'hui l'Ordre de Malte). Ce sont ces Hospitaliers 
qui ont importé de Chypre le cépage négrette, typique du 
Frontonnais. Le village de Lavilledieu du Temple est fondé, 
comme son nom l'indique, par les Templiers en 1154. On 
rappelle la fondation de l'abbaye de Grand Selve à Bouillac 
en 1114. Enfin le château de Mercuès, propriété des évêques 
de Cahors, est depuis toujours, un haut lieu du vin. Le vin 

de ces terroirs du Sud-
Ouest est d'abord à 
usage local  puis i l 
est progressivement 
expédié vers l'aval des 
rivières qui mènent 
toutes à Bordeaux. 
C'est ainsi qu'en 1152 
sur la table du banquet 
de mariage d'Alienor, 
duchesse d'Aquitaine, 
on trouve entre autres 
d u  C a h o r s .  C ’ e s t 
d'alors que date le goût 
des Anglais, non pour 

le bordeaux, mais pour les vins expédiés par Bordeaux…
Et très vite, les Bordelais vont chercher à orienter les goûts et 
l’économie par la fiscalité, ce qui montre, une fois de plus, que 
nous n’avons rien inventé. Dès 1224, le vin de Bordeaux est 
protégé des vins du haut pays par un privilège, devenu royal 
d’Angleterre en 1241, et qui subsistera jusqu’à la libéralisation 
de 1776 ! Concrètement, en 1306 par exemple, les coutumes 
c'est-à-dire les droits sur le vin sont plus élevés à l’entrée à 
Bordeaux que dans le royaume d’Angleterre !

Jusqu'au XVIIIe siècle, le bordeaux est un claret c'est-à-
dire un vin jeune et léger, de couleur médiane entre rosé 
et rouge. Jusqu'alors le vin vieux était un mauvais vin. Au 
XVIIe siècle, au moment du petit âge glaciaire, le nord de 
l’Europe ne produit plus de vin qui est désormais importé de 

France, Espagne, Portugal. La fin du XVIIe et le XVIIIe sont 
des périodes de ‘’Révolution’’ pour le vin et son contenant, 
la bouteille.
Si l'interaction entre bouteille et vin concerne directement 
notre propos, que le lecteur nous pardonne une digression 
sur la plus grande interaction entre les deux : le champagne. 
Celui-ci est associé aux événements heureux de nos vies 
et il serait dommage de ne pas oser cet aller-retour sur sa 
naissance.
Les vins de Champagne étaient traditionnellement des blancs 
exportés par la Marne et la Seine vers Paris et l’Angleterre.
C'est en Angleterre qu'apparaissent les verreries au charbon 
dans le premier tiers du XVIIe siècle. 

D’un handicap, le manque de bois réservé à la Marine, 
les Anglais vont faire un avantage en étant obligés de 
recourir à un nouveau combustible, le charbon. En 1662, un 
perfectionnement permet un verre plus épais, plus solide, 
plus sombre; quant à la régularité du goulot, elle va bientôt 
permettre d’améliorer le bouchage qui se pratiquait jusqu’alors 
avec des bouchons de bois ou de verre. Le liège, connu des 
anciens Grecs et Romains, est redécouvert dans la première 
moitié du XVIIe siècle par les Anglais. Le mot latin quercus a 
donné l’arabe al qurq, le castillan alcorque et l’anglais cork 
pour liège ou bouchon. Notons que le bouchon, conduit à son 
tour à l’invention du tire-bouchon qui apparaît matériellement 
vers 1700 et en 1718 dans la langue française. 

Verrerie au charbon
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Après une nouvelle bouteille, après le bouchon de liège, 
la troisième technique qui permet le vieillissement du 
vin apparaît dans la deuxième moitié du XVIIIe siècle : le 
brûlage des tonneaux avec un peu de soufre qu’on appelle 
l’« allumette hollandaise ».
Pour en revenir à la Champagne, au XVIIe siècle les vins y 
étaient rarement embouteillés. On expédiait en barriques 
des vins jeunes puisqu'ils ne pouvaient vieillir. Ces vins, qui 
connaissaient une reprise de la fermentation au printemps - là 
où ils étaient arrivés pendant l’hiver - étaient pétillants sur la 
langue mais en rien mousseux.

Ces vins étaient appréciés des Anglais depuis le XVIe 
siècle et c'est eux qui eurent l'idée d'adoucir leur vivacité 
par l'adjonction de sucre de canne. Avec la fermentation, 
le vin devint mousseux et il put être conservé grâce à la 
solidité des nouvelles bouteilles de verre et contenu grâce 
à la redécouverte du bouchon de liège puis par la régularité 
du goulot de la bouteille. À l'origine, le bouchon était fixé au 
goulot par du chanvre, remplacé ensuite par du fil de fer puis, 
en 1844, par l'actuel muselet.
Le champagne d'alors est plutôt doux (c'est-à-dire sucré). 
Le Veuve Clicquot de 1839, retrouvé en 2010 au fond de 
la Baltique, contient 160 g de sucre par litre, comme du 
sauternes. 

La méthode champenoise est donc, à l'origine, une méthode 
anglaise attestée dès 1662 par une communication à la Royal 
Society. Ce champagne est très à la mode en Angleterre 
vers 1675 et inconnu en France où il faut attendre 1711 pour 
relever la première mention de vin mousseux en Champagne!

À la fin du XVIIIe siècle, l'exportation en barriques prédomine 
encore, même si 350.000 bouteilles sont déjà expédiées 
annuellement. C'est à cette époque, vers 1770, que la 
bouteille de champagne acquiert la forme qu'elle a conservée 
jusqu'à nos jours.
Pour avoir une idée de la hiérarchie des vins au XVIIIe siècle : 
à Londres en 1762, la bouteille coûtait, pour le champagne 
8 shillings, pour le bourgogne 6, pour le frontignan 6, pour le 
claret 5, pour le vin du Rhin 2,5, pour le vin du Portugal 2 et 
pour le sherry 2 également.

Pour en revenir au bordeaux, il connut, lui aussi au XVIIIe 
siècle, sa révolution avec le « new french claret », et la 
naissance des grands crûs (Haut Brion, Lafite, Margaux).

On peut là aussi parler de révolution au début du XVIIIe 
siècle, avec des vins longuement cuvés en barriques (5 à 8 
ans), foncés, tanniques, puissants et vieillis un peu plus en 
bouteilles noires.
Jusqu'au début du XIXe siècle, l'essentiel du vin de Bordeaux 
est mis en bouteilles par le négoce à Londres, Paris, Berlin, 
Amsterdam.
Les premières traces de mise en bouteille à Bordeaux 
remontent à 1714. Il s'agit alors de bouteilles de clisse (avec 
une petite claie d’osier ou de jonc autour) légères, bouchées 
au liège. En 1723, la verrerie Mitchell est fondée aux Chartrons 
(commune de Bordeaux). Elle produit des bouteilles noires et 
lourdes. Vers 1750, 200.000 bouteilles sont fabriquées par an. Le Veuve Clicquot de 1839, retrouvé en 2010 

au fond de la Baltique
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Cette production est favorisée 
par le fait que, vers 1740, on 
s'est aperçu de l ' intérêt du 
vieillissement dans ces bouteilles 
noires même si le vrac prédomine 
encore au début du XIXe siècle, et 
avec lui l’expression « quand le 
vin est tiré [de la barrique] il faut 
le boire » [si on ne veut pas qu’il 
vire au vinaigre].

Que le lecteur nous pardonne 
maintenant une seconde digression sur l’objet sans lequel il 
n'y aurait pas eu de champagne, sans lequel le claret ne serait 
pas devenu le bordeaux, un objet de notre vie quotidienne : la 
bouteille. Rien de plus faux que la fameuse phrase de Musset 
« Qu’importe le flacon pourvu qu'on ait l'ivresse ». Comme 
on l'a vu, sans la révolution de la bouteille, ni champagne ni 
bordeaux à table !
C'est à la fin du XVIIe siècle que le terme de bouteille prend 
en France son acception actuelle. La technique du demi-
moule, qui existait à Rome, réapparaît à Bristol vers 1730. 
Il n'y avait pas d'obligation d’avoir des bouteilles régulières 
tant que celles-ci étaient ovoïdes et non bouchées de liège. 
La redécouverte du liège autorise à coucher les bouteilles 
et donne un intérêt à la régularité des formes. Ce d'autant 
plus qu'on a redécouvert que le vieillissement est facilité en 
position couchée.
La boucle est bouclée. Le modèle cylindrique apparaît en 
Angleterre au XVIIe siècle. De nos jours, le modèle le plus 
utilisé dans le monde est la bordelaise, cylindrique, au 
goulot court, et aux épaules marquées (pour retenir la lie en 
la vidant). À l'origine au XVIIIe siècle, cette bordelaise était 
appelée ‘’frontignane’’ et elle a conservé ce nom une partie 
du XIXe siècle. Le vin de Frontignan est attesté en 1117 et 
au XVIe siècle il était mondialement connu. Il était apprécié 
comme liquoreux à Bordeaux où la naissance du sauternes 
à Yquem n'a eu lieu qu'à la fin du XVIIIe siècle.
Si les origines de la ‘’frontignane’’ sont peut-être à rechercher 

à Venise, les premières bordelaises à adopter le standard 
de 75 cl sont commandées en 1825. Elles sont en réalité 
une synthèse entre la ‘’frontignane’’’ et l’anglaise à épaules 
carrées.
La bouteille anglaise était un modèle à épaules carrées car 
en Angleterre les vins consommés étaient du vieux claret, 
du porto, du sherry et du madère. Or, tous les vins secs ou 
liquoreux avaient des lies.

• La décantation pour clarifier le vin est le dernier 
raffinement qui intervient après le liège, le couchage 
et le vieillissement. La décantation est liée à une autre 
invention de la fin du XVIIe siècle : celle du cristal au 
plomb. Le mot anglais Decant apparaît en 1715 ; en 
France son équivalent sera «carafer». Décanter est 
sans objet pour le champagne. De ce fait, sa bouteille 

garde les épaules tombantes. La bouteille dont elle 
est issue, celle de Bourgogne garde elle aussi ses 
épaules tombantes car le bourgogne rouge est moins 
tannique que le bordeaux et, de ce fait, décanter est 
moins nécessaire. 
C'est ici que nous allons laisser la parole à Jean Robert 
Pitte (2).

« Derrière cette opposition marquée entre la culture de 
la bouteille et celle de la carafe à décanter, se profilent 
deux conceptions du monde et de la destinée humaine, 
y compris dans son rapport à Dieu et à l'au-delà. C'est 
une hypothèse que j'avais émise sur un ton aussi peu 
sentencieux que possible en 2000, dans L'Amateur de 
Bordeaux. Ce petit texte m'avait valu une volée de bois 
vert de la part de mon excellent collègue le regretté 
René Pijassou, le meilleur connaisseur de l'histoire 
et de la géographie du Médoc, et de quelques autres 
universitaires ou acteurs du monde du vin. Depuis, 
l'idée fait son chemin. Résumons-la.

Château Yquem
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L'idée de décanter et donc de clarifier le vin en le 
versant dans une carafe de pur cristal, en veillant 
grâce à la lumière d'une bougie qu'aucune parcelle de 
dépôt ne bascule hors de la bouteille, est en parfaite 
concordance avec l'éthique puritaine. Un protestant 
ne bénéficie d'aucun intermédiaire entre son Créateur 
et lui ; il doit vivre dans la clarté et la rigueur. Une 
bouteille sombre et poussiéreuse peut être assimilée 
à une âme catholique qui retrouve la grâce dans 

la pénombre d'un confessionnal, 
placé dans une église souvent peu 
éclairée. Une carafe brillante qui 
laisse admirer le rubis du claret 
qu'elle contient évoque l'attitude 
d'un chrétien réformé qui se tient 
devant Dieu, comme devant ses 
frères, aussi franc, transparent 
et pur que possible. Les maisons 
d'Europe du Nord ou de la Suisse 
calviniste n'ont pas de rideaux 
aux fenêtres, les temples sont 
généralement inondés de clarté. 
Le vin décanté présenté en carafe 
n'est pas pour autant dépourvu de 

mystère, car il est aussi d'usage en Angleterre, et 
encore davantage à Bordeaux, de ne pas révéler tout 
de suite le nom et le millésime du vin servi ainsi. C'est 
un petit jeu que l'on affectionne tout particulièrement 
dans les repas intimes des châteaux du Médoc. 
On ne s'en prive pas non plus chez les vignerons 
bourguignons, mais c'est en ouvrant des bouteilles 
très poussiéreuses et... dépourvues d'étiquette.

Ajoutons enfin un argument quelque peu tiré par les 
cheveux, mais qui vient conforter cette hypothèse 
culturelle : la silhouette des bouteilles frontignanes 
et bordelaises est assez proche de celle des 
pasteurs protestants, tout au moins dans l'imagerie 
d'Epinal. Au contraire, les bouteilles champenoises et 
bourguignonnes se rapprochent des formes arrondies 
souvent attribuées aux moines décadents et au clergé 
catholique bon vivant des Temps modernes et du 
XXe siècle préconciliaire. C'est le spirituel et regretté 
Pierre-Marie Doutrelant qui, le premier, avait fait 
naguère cette observation : « Regardez la forme des 
bouteilles de bordeaux et de bourgogne. La première, 
parpaillote et collet monté. La seconde, ecclésiastique 
et pansue. Il y a deux écoles françaises du bon vin. » 
II y en a bien plus en réalité, et même davantage que 
de formes de bouteilles ! »

Christophe Sahuc
Doctorant en histoire

1 - Diodore. Bibliothèque historique, V, 26, 3. Cité p.82 dans 
le Guide du visiteur. Musée  Fenaille. Rodez. 2003.
2 Jean Robert Pitte, la bouteille de vin, histoire d’une 
révolution, Taillandier 2013.
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Jean-Robert PITTE

        Le vin c'est aussi l'automne...

   l'automne par ARCIMBOLDO Guisepe 
                       (vers 1527-1593)
         ... en dernière page de couverture...
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L’UNAAGAR et l’AGAAVAR Nord 
–Pas de Calais viennent de perdre 
un merveilleux ami, un de leurs plus 
fidèles serviteurs.

Michel TAVERNIER  vient de nous 
quitter en ce début d’Août 2015 
après de trop longues épreuves 
de santé et plusieurs amputations. 
Avec le courage et l’optimisme que 
nous lui connaissions et l’aide, les 
soins attentifs et l’amour de Colette, 

sa femme chérie, jusqu’au bout il a voulu tenir, sans ja-
mais se plaindre.

Car Michel était une sacrée personnalité, un sacré « Bon-
homme », jovial, bon vivant, ouvert aux autres et telle-
ment sérieux, méticuleux, travailleur dans les diverses 
missions acceptées.

Secrétaire puis vice président de l’UNAAGAR et président 
de l’AGAAVAR Nord –Pas de Calais durant neuf années, 
il était formidable par sa force d’entraînement pour orga-
niser, dynamiser réunions de bureau, assemblées géné-

rales, congrès et voyages annuels. Là encore, Colette, 
son épouse adorable et indissociable du couple, a tou-
jours joué un grand rôle.

N’oublions pas que c’est grâce à Michel et à la commis-
sion qu’il présidait, que nos trois structures existantes qui 
s’ignoraient, se concurrençaient et s’opposaient parfois 
sont, dans un juste équilibre, devenues notre UNAAGAR 
d’aujourd’hui.

D’ailleurs, si vous lisez la voix de l’UNAAGAR, dans les 
dernières pages, en bas de l’organigramme de notre as-
sociation, il est marqué ceci :

«Membres Honoraires et Honorés »

Il y a en tête de citation : Michel TAVERNIER ce n’est peut 
être pas un hasard.

Pour notre part, pour tout ce qu’il a témoigné  dans sa 
vie comme dans ses épreuves, il restera longtemps dans 
notre cœur et notre souvenir.
Adieu Michel notre très cher ami.

Philippe CAMELOT

MICHEL TAVERNIER

Nos peines :

L’UNAAGAR présente ses sincères condoléances aux familles.

ANJOU-MAINE
Marcelle LAMBERT 72000 LE MANS

AQUITAINE
Jacques GARRIDO 40100 DAX

BRETAGNE
Jean BOURDAIS 35370 ARGENTRE DU PLESSIS
René BOURJOLAY 35200 RENNES

ILE DE FRANCE
Marcel DEBORD CHOMBEAU 92500 RUEIL MALMAISON
Jeanne MAROLLEAU 28600 LUISANT

LIMOUSIN
Jeanne ROUSSEAU 87270 COUZEIX

LOIRE ATLANTIQUE VENDEE
Janine de LAPARRE DE SAINT SERNIN 56000 VANNES

LORRAINE
Léon POINSIGNON 57690 BASSE-VIGNEULLES

MEDITERRANEE
Marcel DAVIN 04400 BARCELONNETTE

NORD PAS DE CALAIS
Raymond GALOIS 59500 DOUAI

NORMANDIE
Jean-Marie LEBAS 50130 CHERBOURG OCTEVILLE
Marcel TREHET 14590 MOYAUX

RHONE ALPES
Georges BERNARD 73200 ALBERTVILLE
Isère de MONTLIVAULT 38330 BIVIERS
Gilberte DUBOIS 38200 VIENNE
Christian FAYNOT 74200 THONON LES BAINS
Lucette FENOT 69110  SAINTE FOY LES LYON
Gabrielle JANVIER 69110 SAINTE FOY LES LYON
Pierre Guy RAPHANEL 01600 TREVOUX
Thérèse THEVENON 73000 AIX LES BAINS

ASSEMBLEES GENERALES DES AMICALES DE REGIONS :
MIDI PYRENEES : 15 OCTOBRE (visite guidée 
d’AEROSCOPIA, nouveau Musée de l’aviation                               
de TOULOUSE est prévue au programme de cette 
journée. Entre autres curiosités, visite commentée d’un 
CONCORDE et d’un élément de cabine du A380).                      
RHONE-ALPES : 13 OCTOBRE à l’Hôtel Restaurant LA 
CHARPINIERE à SAINT GALMIER (42330).

ASSEMBLEES GENERALES DES AMICALES DE COMPAGNIES :
REUSSIR SENIOR : Assemblée Générale et Congrès – 
15 et 16 OCTOBRE à STRASBOURG (67000).
MUTUELLE DE POITIERS : 19 NOVEMBRE au SIEGE 
DE LA MUTUELLE DE POITIERS.

VOYAGES – SORTIES :
CENTRE :  Journée conviviale  à PARIS le 5 DECEMBRE.

Calendrier 2e semestre  2015
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Conseil d’Administration UNAAGARLes Commissions

1 SOCIAL – RETRAITE et PREVOYANCE  

(2 élus Cavamac, 2 élus Praga, 2 membres du CA)

- Jacques BIGOT (CAVAMAC) responsable

- Christian BRETTE (CAVAMAC)

- Régine ALMERAS (PRAGA)

- Jean-Marie MARTIN (PRAGA)

- Raymond BOURBOULOUX

- Christian COEURE

2 INFORMATIQUE et GESTION 

- Christian COEURE, responsable

- Jean-Pierre CHATELLIER

- Daniel SAUVAGE

- Alain VAYSSETTES

- Ronan ROMIEUX

- Pierre VAUSSARD

3 EVOLUTION DES SYSTEMES 

D’ENCAISSEMENT DES COTISATIONS 

- Christian COEURE, responsable

- Daniel SAUVAGE

- Pierre EPINEUSE

- Jean MARTIN-VIVIER

- Charles CAILLAUD

- Daniel MARCOURT

4 DEVELOPPEMENT DES EFFECTIFS

 et RELATIONS AVEC LES AMICALES 

- Pierre EPINEUSE, responsable

- Charles CAILLAUD

- Roland MARCA

- Jean-Pierre CHATELLIER

- Daniel MARCOURT

- Philippe ROBERT

5  STATUTS et REGLEMENT  INTERIEUR 

- Daniel MARCOURT, responsable

- Pierre VAUSSARD

- Pierre EPINEUSE

- Marcel CHAUVEAU

6 COMMUNICATION, SERVICES et AVANTAGES 

ADHERENTS 

- Georges BELAT, responsable

- Daniel MARCOURT

- Jean-Pierre CHATELLIER

- Christian CŒURE

7  COMITE DE LECTURE «  LA VOIX DE L’UNAAGAR »

-  Georges BELAT

- Gabriel GONIN

- Philippe ROBERT

- Jocelyne FOURNIE

- Daniel MARCOURT

8  RELATIONS AGEA, CAVAMAC, PRAGA

- Georges BELAT

- Pierre EPINEUSE

- Jean MARTIN-VIVIER

- Christian COEURE
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Conseil d’Administration UNAAGAR 
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Michel TAVERNIER / Guy LE VEN / SYLVIE DEBAUVE / JEAN LAISSUS / MICHEL MOULETTE
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Répertoire des Amicales 
de Compagnies
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Répertoire des Amicales 
de Régions



    Mise à jour du 21.09..2015 
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AUVAGE 





   
30, rue Olivier Noyer 
75014 PARIS

12 chemin du Mas Magot  
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daniel.marcourt80@orange.fr    
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